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На благо Родины и народа
Взоры трудящихся -нашей страны при

кованы к Кремлю, где собралась вторая 
сессия Верховного Совета СССР. Работа 
сессии проходит в дни, когда советский 
народ, вооруженный решениями состоявше
гося недавно Пленума Центрального Коми
тета КПСС, с новой силой развертывает 
борьбу за претворение в жизнь политики, 
выработанной Коммунистической партией.

«Коммунистическая партия, —  указы
вается в постановлении Пленума ЦК 
КПСС, —  в борьбе за дальнейшее укрепле
ние могущества Советского государства 
считает своей главной задачей дальнейшее 
развитие тяжелой индустрии и на этой 
основе новый подъем всех отраслей народ
ного хозяйства, неуклонное улучшение 
благосостояния советского народа».

Интересами успешного разрешения этих 
величественных задач продиктованы ре
шения январского Пленума ЦК КПСС. 
Эти же задачи стоят в центре внимания 
избранников народа —  депутатов Совета 
Союза и Совета Национальностей. На со
вместном заседании обеих палат Верховно
го Совета СССР 3 февраля был заслушан 
доклад Министра финансов СССР депутата 
А. Г. Зверева о Государственном бюджете 
СССР -на 1955 год. Вчера происходило 
обсуждение этого вопроса на раздельных 
заседаниях Совета Союза и Совета Нацио
нальностей. Выступающие единодушно 
одобряют представленный Советом Мини
стров СССР проект бюджета. Вместе с тем 
они вскрывают неиспользованные резервы 
нашей экономики, остро и по-деловому 
критикуют недостатки в деятельности ми
нистерств и ведомств, местных советских 
и хозяйственных организаций.

Бюджет социалистического государства 
на 1955 год —  новое доказательство вели
кой силы созидательного труда советского 
народа. В росте бюджета наглядно выра
жены неуклонное движение вперед народ
ного хозяйства и подъем благосостояния 
масс.

Составленный в соответствии с планом 
развития народного хозяйства страны, Го
сударственный бюджет на 1955 год внесен 
на утверждение Верховного Совета СССР 
в суммах: по доходам —  589,6 миллиарда 
рублей и по расходам —  562,9 миллиарда 
рублей, то есть с превышением доходов 
над расходами в 26,7 миллиарда рублей. 
Обсуждаемый Верховным Советом СССР 
бюджет в каждой своей цифре ярко отра
жает политику Коммунистической партии, 
ее глубокую заботу об укреплении могуще
ства и процветании нашей Родины, о бла
ге и счастье трудящихся.

С особым удовлетворением воспримут 
трудящиеся нашей страны весть о значи
тельном росте ассигнований на развитие 
промышленности, и прежде всего тяжелой 
индустрии, составляющей прочную основу 
всего народного хозяйства и несокрушимой 
обороноспособности -нашей Родины, источ
ник неуклонного роста благосостояния со
ветского народа. Из общей суммы в 189,6 
миллиарда рублей, направляемых на фи

нансирование всех отраслей промышлен
ности, в тяжелую индустрию вкладывается 
основная часть средств —  163,6 миллиар
да рублей. Это позволит серьезно увели
чить производство в металлургической, 
угольной, нефтяной, энергетической, хи
мической промышленности, в машино
строении и других отраслях тяжелой ин
дустрии.

Вместе с тем значительные средства —  
свыше 26 миллиардов рублей —  выделя
ются на легкую, пищевую и местную про
мышленность, что даст возможность рас
ширить производство товаров народного 
потребления. На все виды транспорта и 
связи в текущем году будет израсходовано 
более 40 миллиардов рублей. Крупные 
суммы направляются на финансирование 
капитального строительства.

В  решениях январского Пленума ЦК 
КПСС намечена программа дальнейшего 
подъема земледелия и животноводства с 
тем, чтобы наша страна в ближайшие го
ды имела в достатке все сельскохозяй
ственные продукты. На осуществление ме
роприятий по сельскому хозяйству в 
1955 году выделяется 65,2 миллиарда 
рублей. Эти средства обеспечивают осна
щение сельского хозяйства новейшими ма
шинами, расширение посевных площадей 
за счет освоения целинных и залежных 
земель, создание прочной кормовой базы 
для животноводства.

На основе роста промышленного и сель
скохозяйственного производства системати
чески повышается жизненный уровень на
селения. За 1951— 1954 годы розничные 
цены на товары народного потребления 
снижены более чем на 25 процентов и за
дание в этой области на пятую пятилетку 
выполнено в четыре года. Реальная зара
ботная штата рабочих и служащих уже в 
1954 году повысилась против 1950 года 
на 37 процентов при задании на всю пя
тилетку в 35*" процентов. Значительно воз
росли доходы колхозников. Неуклонно рас
ширяется товарооборот, улучшаются жи
лищные условия трудящихся.

Советское правительство последователь
но осуществляет миролюбивую внешнюю 
политику, неутомимо борется за укрепле
ние дела мира во всем мире. В то же вре
мя международная обстановка такова, что 
она обязывает нас проявлять повседнев
ную заботу об укреплении обороноспособ
ности страны. Государственный бюджет 
на 1955 год предусматривает расходы на 
оборону в сумме 112,1 миллиарда руолей. 
Это будет способствовать дальнейшему 
укреплению оборонной мощи Советского 
Союза и совершенствованию наших добле
стных Вооруженных Сил, надежно охра
няющих мирный труд советского народа.

Прочность советских финансов, в том 
числе бюджета, зависит прежде всего от 
успехов в сфере материального производ
ства. Достаточно сказать, что в 1955 го
ду почти 500 миллиардов рублей, или 
свыше 84 процентов доходов бюджета, по
ступают от социалистических предприя

тий и хозяйственных организаций. Пнте- | 
ресы своевременного и полного поступле- ! 
ния доходов бюджета по всем источникам | 
требуют от всех хозяйственных руководи- | 
«гелей большой работы по выполнению | 
производственных и финансовых планов, 
по укреплению хозяйственного расчета и | 
режима экономии.

Важнейшая задача состоит в том, что
бы в 1955 году обеспечить увеличение 
выпуска и улучшение качества промыш
ленной продукции, снижение ее себестои
мости на 4,5 процента и снижение стои
мости строительства на 3 процента. Надо 
добиться дальнейшего роста производи
тельности труда: в промышленности— на 
6,5 проц., в строительстве— на 9 проц. 
Эти задания минимальные, и они должны 
быть безусловно выполнены. Повышение 
производительности труда должно опере
жать рост заработной платы рабочих и 
служащих. Только при этом условии мо
гут быть обеспечены необходимые нако
пления для расширения производства, для 
снижения цен и повышения жизненного 
уровня народа.

В борьбе за мощный подъем народного 
хозяйства и улучшение благосостояния 
советских людей громадное значение 
имеет использование местных возмож
ностей для увеличения производства сель
скохозяйственных продуктов, выпуска 
промышленных и продовольственных то
варов, расширения товарооборота и созда
ния дополнительных источников накопле
ния. Руководители местных партийных и 
советских органов, колхозов, МТС, совхо
зов, промышленных предприятий должны 
больше проявлять инициативы в изыска
нии разнообразных местных ресурсов.

Следует обратить особое внимание на 
сокращение и удешевление управленче
ского аппарата. Требуется решительно 
искоренять порочную практику, когда в 
некоторых предприятиях, учреждениях и 
организациях допускаются содержание 
сверхштатных должностей, незаконное по
вышение должностных окладов и другие 
нарушения штатно-сметной дисциплины.

Исполнение Государственного бюдже
та— дело громадной важности. Партийные 
организации призваны повседневно и глу
боко вникать в деятельность советских и 
хозяйственных органов по исполнению 
бюджета, по укреплению режима эконо
мии и хозяйственного расчета на пред
приятиях. Долг партийных организаций—  
возглавлять трудящихся в их борьбе за об
разцовое выполнение государственных 
планов и заданий по росту производи
тельности труда, снижению себестоимости 
продукции и созданию накоплений.

Под руководством Коммунистической 
партии советские люди успешно выпол
нят Государственный план и бюджет 
1955 года, досрочно завершат выполне
ние заданий пятой пятилетки, внесут но
вый вклад в дело коммунистического 
строительства.

В то рая  сессия Верховною Совета СССР
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Н. С . Хрущ ев принял американских ж урналистов I и имел с ними продолжительную беседу. (Т А С С ).

4 февраля, в четыре часа дня в 
Больном Кремлевском дворце началось 
второе заседание Совета Национальностей.
За столом председателя —  Председатель 
Совета Национальностей В. Т. Лацис и 
его заместители. В правительственных 
ложах —  руководители партии и прави
тельства, министры.

Слово для содоклада предоставляется 
Председателю Бюджетной комиссии Палаты 
депутату А. М. Сафронову.

Проект Государственного бюджета СССР 
на 1955 год, говорит он, отражает огром
ные достижения Советского государства 
в развитии всех отраслей народного хо
зяйства и в первую очередь тяжелой ин
дустрии, являющейся основой социали
стической экономики и могущества нашей 
Родины. Бюджетная комиссия Совета На
циональностей предлагает утвердить Го
сударственный бюджет СССР с учетом 
внесенных ею поправок.

Депутат Сафронов характеризует от
дельные статьи бюджета. Он отмечает 
увеличение бюджетов союзных республик | 
на 6,4 процента по сравнению с 1954 го
дом.

Депутат Сафронов высказывает ряд 
критических замечаний в адрес Мини
стерства финансов СССР и Госплана СССР. 
Существенным недочетом в работе Мини
стерства финансов н финансовых органов, 
говорит он, является недостаточный кон
троль за использованием государственных 
средств. Оно не занимается систематиче
ски разработкой предложений по упро
щению структуры управленческого аппа
рата.

После выступления депутата Сафроно
ва Совет Национальностей переходит к 
обсуждению доклада о Государственном 
бюджете СССР на 1955 год и об исполне
нии бюджета за 1953 год.

На трибуне депутат М. А. Гедвилас 
(Литовская ССР). Он говорит о том, что 
в этом году Литовская республика будет 
отмечать 15-летие установления Совет
ской власти в Литве. За это время облик 
республики в корне изменился. Б содру
жестве с другими народами страны ли
товский народ получил все возможности 
для успешного развития народного хозяй
ства, культуры.

Промышленность республики перевы
полнила в 1954 году план выпуска вало
вой продукции. Достигнуты серьезные 
успехи в развитии энергетики и торфя
ной промышленности, в станкостроении, 
судостроении, электромашиностроении и 
турбостроении. Товаров народного потреб
ления выпущено в истекшем году на 
605 миллионов рублей больше, чем в 
1953 году. Однако, отмечает депутат, за 
общими показателями нередко кроется 
плохая работа отдельных предприятий, 
не выполняющих задания, вследствие че
го государство недополучает большое ко
личество продукции.

Депутат критикует Министерство про
мышленных товаров широкого потребле
ния СССР и Министерство промышленно
сти продовольственных товаров СССР, 
которые в течение года по нескольку раз 
меняют производственные планы, что 
приводит к фактическому изменению фи
нансовой деятельности предприятий, к 
уменьшению накоплений.

Г

В  заключение тов. Гедвилас предлагает 
утвердить Государственный бюджет на 
1955 год с поправками Бюджетной ко
миссии.

Говоря об успехах промышленности и 
сельского хозяйства Азербайджанской ССР, 
депутат С. Г. Рагимов отмечает, что ре
зультаты могли быть более высокими, 
если бы республиканские руководящие 
органы во-время сумели устранить круп
ные недостатки в работе промышленных 
предприятий, МТС, колхозов и совхозов.

Недостаточно контролирует работу под
ведомственных предприятий, расположен
ных на территории республики, Мини
стерство промышленности строительных 
материалов СССР. Имеют место ненужные 
встречные перевозки, когда, например, 
цемент одинаковых марок поставляется 
Азербайджану из Грузинской ССР, а в 
Грузию— из Азербайджанской ССР.

Депутат Рагимов критикует также Ми
нистерство путей сообщения за недоста
точную помощь железнодорожному транс
порту республики.

Депутат Д; Расулов (Таджикская ССР) 
основную часть своей речи посвятил раз
витию ведущей отрасли хозяйства рес
публики —  хлопководству. Таджикские 
хлопкоробы разработали ряд новых агро
технических приемов, способствующих 
получению высоких урожаев хлопчатни
ка: сев суженными междурядьями, квад
ратно-гнездовой способ посева и обра
ботки. Широкое применение новых мето
дов агротехники позволило хлопкоробам 
республики в «стекшем году перевыпол
нить государственный план хлопкозаго- 
товок и вновь закрепить за собой пер
венство по урожайности хлопчатника.

Оратор говорит далее, что в руковод
стве сельским хозяйством, особенно жи
вотноводством, имеются крупные недо
статки. Республика не справилась в 
истекшем году с выполнением плана раз
вития животноводства и повышения его 
продуктивности. Это явилось следствием 
того, что не уделялось внимания кормо
вой базе.

Таджикский народ, говорит тов. Расу
лов, сделает все для того, чтобы успешно 
решить поставленные партией и прави
тельством задачи по увеличению произ
водства животноводческой продукции.

Депутат В. К. Круминьш (Латвийская 
ССР) говорит о роли республиканских ор
ганов в руководстве местной промышлен
ностью, указывает на недостатки в пла
нировании организации производства и 
сбыта продукции. Много различных това
ров ежегодно завозится в республику из 
других мест, хотя они с успехом произ
водятся здесь. В республике проделана 
известная работа по упорядочению струк
туры местных органов управления и пе
реводу специалистов из канцелярии на 
производство. Расходы бюджета на содер
жание аппарата сократились на 16,5 про
цента. Однако проделанную работу оратор 

! считает лишь первым шагом по пути 
* упрощения управленческого аппарата. Он 
; предлагает, в частности, объединить на- 
’ раллельно существующие в республике 
! лесхозы и леспромхозы, что позволит 
лучше использовать рабочих, специали
стов и технику.

Тов. Круминьш высказывается за утвер- 
; ждение Государственного бюджета на 
1 1955 год.

Слово получает депутат К . Г. Пыск* 
(Алтайский край). Он отмечает, что боль
шие средства, выделяемые, в бюджете на 
развитие сельского хозяйства, соответ
ствуют тем крупнейшим задачам, которые 
поставлены январским Пленумом ЦК 
КПСС. Оратор говорит о том, что в вы
полнении этих всенародных задач значи
тельная роль принадлежит Алтайскому 
краю. Б минувшем году здесь подучено 
420 миллионов пудов зерна, 230 миллио
нов пудов сдано государству. В  1955 го
ду край будет бороться за получение 
500 миллионов пудов зерна, за производ
ство 2 миллионов пудов масла и сыра.

На освоение новых земель в край в 
прошлом году прибыло 26.400 молодых 
патриотов из других районов страны. 
Кроме того, в колхозы прибыло 3.823 
семьи с Украины, из Белоруссии, цен
тральных областей. Мы стремимся, гово
рит оратор, всячески помочь новоселам 
устроиться на новых местах. Для них по
строены и строятся сотни домов, открыты 
школы, больницы, клубы, библиотеки, 
магазины, столовые. Бюджетом предусмот
рены новые большие вложения на куль
турно-бытовое строительство в районах 
освоения целинных и залежных земель.

В  заключение депутат предлагает ли
квидировать практику внесения в тече
ние года многочисленных изменений в 
бюджеты краев и областей. Говоря о не
обходимости дальнейшего сокращения 
управленческого аппарата ряда мини
стерств, тов. Лысии считает необходимым 
передать ряд их функций местным орга
нам.

М. 3. Азизов (Татарская АССР) останав
ливается на вопросах, связанных с раз
витием народного хозяйства республики. 
Здесь успешно выращиваются сахарная 
свекла, а предприятий но переработке 
этой культуры не имеется. Недостаточны 
производственные мощности мясообраба
тывающей промышленности, мало меха
низированы молочные заводы.

Б республике широко развертывается 
промышленное и жилищное строительство, 
особенно в районе добычи нефти. Это тре
бует пристального внимания союзных ми
нистерств к новостройкам.

Депутат Азизов поддерживает предло
жение об утверждении Государственного 
бюджета.

Депутат М. П. Георгадзе (Грузинская
ССР) ставит ряд вопросов, разрешение ко
торых должно способствовать более 
успешному развитию ведущих отраслей 
хозяйства республики. Грузия дает 95 про
центов всего производимого в стране чая. 
Однако работы по возделыванию культу
ры чая еще слабо механизированы. Необ
ходимо быстрее создать чаеуборочные ма
шины. Стоит вопрос о расширении фаб
рик по переработке чайного листа.

Б заключение тов. Георгадзе предлагает 
утвердить Государственный бюджет СССР 
на 1955 год с поправками Бюджетной ко
миссии.

На вечернем заседании также выступи
ли депутаты Ф. И. Пизнак (Украинская 
ССР), Н. Д. Ундасынов (Казахская ССР), 
Н. Е. Авхимович (Белорусская ССР).

(ТАСС).



Грузинский народ горячо 
одобряет постановление 

Пленума ЦК КПСС
Повысим продуктивность скота

Январский Пленум ЦК КПСС поставил 
•адачу достигнуть такого уровня развития 
животноводства, который позволил бы в 
достатке удовлетворить потребности насе
ления в продуктах питания и промышлен
ности в сырье. Пленум отметил, что в ря
де областей, краев и республик, в том чи
сле и в Грузинской ССР, допущено сокра
щение поголовья скота, в то время как 
колхозы, совхозы я МТС располагают 
большими резервами как увеличения по
головья скота, так и его продуктивности. 
Это полностью относится и к нашему кол
хозу, где животноводству долгое время 
не уделялось должного внимания.

После сентябрьского Пленума ЦК КПСС 
правление колхоза решило принять ряд 
мер для ликвидации отставания животно
водства. Начали мы е того, что построили 
для пастухов жилой  дом, конюшню, поме
щение для крупного рогатого скота, раз
множили птицу.

С тех пор прошло более года. Колхоз 
добился первых успехов в развитии жи
вотноводства. Особенно плодотворно потру
дились наши свиноводы и овцеводы. Работ
ники свиноводческой фермы по-деловому 
взялиеь за улучшение породного состава 
скота и добились того, что сейчас более по
ловины поголовья свиней являются поро
дистыми. V ;

Неплохо идут дела и на животноводче
ской ферме. От 300 овцематок вдесь вы
растили 333 ягненка. От каждой овцы по
лучено 2,8 килограмма шерсти вместо 
2,3 по плану.

Однако нам предстоит еще много сде
лать, чтобы добиться серьезного перелома 
в развитии животноводства. Годовой план 
по продуктивности мы не смогли выпол
нить и наполовину. Причиной этого яв
ляется то, что у нас не было прочной 
кормовой базы.

В эту зиму наш скот не испытывает 
недостатка в кормах. Мы заготовили соло
му, сено, жнивье, хлебные злаки, силоса 
заложили на 123 тонны больше, чем пре
дусматривалось планом. В  большом коли
честве заготовлены кормовая свекла и кон
центрированные корма. Помещения для 
скота отремонтированы и отеплены.

Колхозники нашей артели в ответ на 
постановление январского Пленума ЦК 
КПСС полны решимости добиться новых 
успехов в развитии общественного живот
новодства.

М. ГУЛО В, 
председатель колхоза «Ленинне андер- 
дзи» села Велнсцнхе Гурджааиского 
района.

Множить помощь сельскому хозяйству
С чувством огромного удовлетворения

воспринял коллектив Тбилисского завода 
сельскохозяйственных машин постановле
ние состоявшегося на днях Пленума ЦК 
КПСС. После окончания рабочего дня аги
таторы М. Хвадагиани, К. Цицкишвили, 
Г. Меклян и другие ознакомили рабочих, 
инженерно-технических работников и слу
жащих предприятия е постановлением 
Пленума Центрального Комитета партии 
«Об увеличении производства продуктов 
животноводства».

Оживленно обсуждая постановление 
Пленума ЦК КПСС, работники завода вы
сказывали свои мысли, думы, вносили 
предложения. Передовой слесарь В. Кви- 
никадзе сказал:

—  Постановление Пленума Централь
ного Комитета Коммунистической партии 
свидетельствует о том, что наша страна 
достигла первых успехов в осуществлении 
решений партии о дальнейшем увеличе
нии производства зерна и об освоении це
линных и залежных земель.

—  Вместе с тем, —  сказал далее тов. 
Квинлкадзе,— Пленум ЦК КПСС отметил, 
что общественное животноводство продол

жает оставаться наиболее отстающей от
раслью сельского хозяйства. Пленум ЦК 
КПСС наметил целый ряд мероприятий для 
развития и укрепления общественного жи
вотноводства. И мы, советские люди, при
ложим все уеилия для успешного выпол
нения намеченной программы дальнейшего 
подъема земледелия и животноводства, 
чтобы наша страна в ближайшие годы 
имела в достатке все сельскохозяйствен
ные продукты.

В  беседу вступает лучший токарь заво
да Г. Сахелашвили.

—  Наш завод,—  говорит тов. Сахела
швили,—  изготовляет сельскохозяйствен
ные машины. Мы обязаны делом ответить 
на постановление Пленума ЦК КПСС, ра
ботать еще лучше, выпускать больше ма
шин для нужд сельского хозяйства. Я обя
зуюсь выполнять сменные задания на 300 
процентов.

Такие же повышенные социалистиче
ские обязательства взяли на себя слесари 
К. Бубашвили и Д. Бедия, токарь Т. Гри
горян, формовщик И. Джишкариани, фре
зеровщик Г. Служалов, инструменталь
щик А. Павлухин и другие.

Главный инженер Тбилисского завода сельхозмашин Н. Шекриладзе знакомит ра
бочих штамповочного цеха с постановлением Пленума Ц К  К П С С  «Об увеличении 
производства продуктов животноводства».

Фото М. Квирикашвили.

Лентехский район 
перед выборами

Широко развернулась в Лентехском рай
оне подготовка к выборам в Верховный 
Совет Грузинской ССР и в местные Сове
ты депутатов трудящихся. В селах рабо
тают сотни агитаторов. Они рассказы
вают избирателям о достижениях совет
ского народа в коммунистическом строи
тельстве, трудовых успехах трудящихся 
республики.

Кандидатами в депутаты местных Со
ветов лентехцы единодушно выдвинули 
передовиков сельского хозяйства, предста
вителей партийных и советских органи
заций. Среди них —  председатель испол
кома Джахундерского сельского Совета Ве
ра Гуджеджиани, председатель колхоза 
имени Хрущева села Чвелиери Варлам Зу- 
рабиани, передовая колхозница Бабилина 
Твилдиани, заслуженная учительница Ма
рия Ахвледиани, врач Евгения Пирвели и 
другие.

В  честь выборов в районе широко раз
вернулось социалистическое соревнование.

Новыми трудовыми успехами готовятся 
встретить трудящиеся Лентехского района 
всенародный праздник —  день выборов. 
С мыслью о вдохновителе всех наших 
побед —  родной Коммунистической партии 
пойдут избиратели к урнам, чтобы еди
нодушно отдать своп голоса за каядида- 
тов нерушимого блока коммунистов и бес
партийных.

Г. М УКБА Н И А Н И , 
секретарь Окружной избирательной 
комиссии Лентехского избирательного 
округа М  224 по выборам в Верхов
ный Совет Грузинской ССР.

Кандидаты народного блока коммунистов и беспартийных

Н А Ч А Л Ь Н И К  Ц Е Х А

Расширяется 
сеть предприятий 

местной промышленности
В  Тетрицкаройском районе расширяется 

сеть производств комбината местной про
мышленности. В  первом квартале минув
шего года в центре района был открыт 
мебельный цех. Выпускаемые цехом книж
ные шкафы, шифоньеры, обеденные, ку
хонные и письменные столы охотно при
обретаются населением.

Комбинат местной промышленности в 
большом количестве изготовляет для рес
публиканских и районных строительных 
организаций цветной, тесаный и обыкно
венный строительный камень. Производ
ственный план 1954 года коллектив ка
менных карьеров перевыполнил почти 
вдвое.

Значительно перевыполнили задания 
прошлого года и другие цехи комбината—  
юузнечно-слесарньш, швейный, обувный, 
лесопильный, ремонтный.

В  текущем году в первой половине ян
варя в поселке Манглиси открыт комбини
рованный цех, в котором размещены ма
стерские по пошиву обуви, одежды, парик
махерская, цех по починке обуви и дру
гие. • •

Коллектив мебельного цеха взял обяза
тельство —  задание первого квартала те
кущего года выполнить ко дню выборов 
в Верховный Совет Грузинской ССР и в 
местные Советы. Деловые обязательства 
в честь выборов взяли и коллективы дру
гих цехов комбината.

К. БА РА Т А Ш ВИ Л И .

Механизация трудоемких 
процессов на шахтах

ТКИБУЛИ, 5. (Корр. «Зари Востока»). 
В  нынешнем году продолжаются работы 
по дальнейшей механизации трудоемких 
процессов на шахтах Ткибули.

Механизируется подача вагонеток к по
грузочным пунктам; до сих пор эта рабо
та производилась вручную. Впервые в 
Ткибули будут установлены машины для 
прокладки сбоек. Ведутся подготовитель
ные работы для осуществления автомати
ческого управления стационарными шахт
ными установками (насосами, вентилято
рами и др.). Помимо этого на шахтах на
лаживается дистанционное управление 
скреперными конвейерами и лебедками.

Кетеван Шелия, начальник цеха, жен
щина лет 45, слегка седеющая, с со
средоточенным выражением лица —  толь
ко что закончила инструктивную беседу 
с группой молодых специалистов. Техно
лог Лейла Торонджадзе. планировщик-нор
мировщик Нугзар Беришвили и контроль
ный мастер Тамара Оболашвили работают 
недавно в этом цехе и вышли из того же 
института, который более двадцати лет 
назад окончила нынешняя их руководи
тельница Кетеван Григорьевна Шелия.

Когда инженеры ушли на участки це
ха, Шелия проводила их потеплевшим 
взглядом.

—  Мне эта молодежь сразу понрави
лась, —  сказала она, словно отвечая на 
наш непроизнесенный вопрос. —  Пра
вильный путь выбрали: цех, производство. 
П хорошо берутся за дело...

Тому, кто знает Кетеван Шелия, легко 
понять, почему она с такой любовью от
носится к молодым инженерам, начавшим 
свою самостоятельную производственную 
жизнь с цеха, с черновой работы. Да 
ведь это путь самой Шелия!

В те дни, когда впервые с дипломом 
инженера-механика она пришла на произ
водство, ей любезно сказали:

—  Вас, как девушку, направим в 
один из отделов заводоуправления.

—  Нет. нет, —  решительно запроте
стовала она. —  Я  хочу в цех...

Только пройдя большую чшколу в низо
вых звеньях производства, поработав 
немало лет рядовым инженером, она 
смогла потом успешно работать и в заводо
управлении. А последние пять лет —  
снова в цехе. Быть начальником инстру
ментально-экспериментального цеха —  
само название цеха многое говорит!— дело 
сложное, да еще на таком предприятии, 
как Тбилисский машиностроительный за
вод имени Орджоникидзе Министерства 
машиностроения и приборостроения СССР.

Шелия весьма скупо рассказывает о 
себе и очень охотно о родном заводе, о 
его росте, успехах:

—  Мы с вами сидим сейчас и бесе
дуем в производственном корпусе, кото
рый выстроен в недавние годы. А знае
те, во сколько раз возрос выпуск про
дукции завода за эти годы? Примерно в 
три раза. На нашем предприятии было 
освоено более 20 новых машин для различ
ных отраслей пищевой индустрии. Вот те
перь судите сами, какое место должен за
нимать наш инструментально-эксперимен
тальный цех на предприятии, где непре
рывно создаются новые машины и так 
быстро растет выпуск продукции...

Когда Кетеван Григорьевна работала 
одно время диспетчером завода, она с 
особенной остротой чувствовала, что зна
чит для каждого цеха, для каждого стан
ка хороший инструмент. Станок на ходу—  
это только полдела. Надо его еще осна
стить инструментом, приспособлениями.

Без этого сейчас нельзя работать передо-I 
выми, прогрессивными методами, доби- < 
ваться высокой производительности тру-! 
да,-снижать себестоимость изделий. Хоро-' 
ший, точный, высокопроизводительный 
инструмент —  это «оперение» станка, 
агрегата. Вот почему из всех цехов на
стоятельно требуют: дайте больше ин
струментов, приспособлений, штампов!

Цех. которым руководит инженер Ше
лия. в минувшем месяце изготовил до 
125 наименований инструмента и другой

К. Г. Шелия.

технической оснастки. Это в 3 —  4 раза 
больше, чем в первые месяцы ее работы
в цехе. П все же цехи завода, порой, оста
ются недовольны работой инструменталь
щиков.

—  Думаете, жизнь у нас идет глад
ко? —  откровенно говорит Кетеван Гри
горьевна. —  Нет, конфликты могут воз
никнуть каждый день. На ежедневной
планерке у директора завода нам предъ
являют большие счета и требования. И 
если мы быстро устраняем недочеты, вы
ходим из трудных положений, то это 
можно объяснить только исключительной 
сплоченностью коллектива цеха. Народ у 
нас замечательный —  вот главное, что 
я прошу вас записать...

И Кетеван Григорьевна с увлечением на
чинает рассказывать об универсальном 
слесаре Шалве Оманидзе, о Михаиле Баг- 
дасарове, работающем на заводе четыре 
десятка лет. об отце и сыне Мачабели —  
мастере и слесаре, о многих других кад
ровиках цеха, через руки которых про
шли многие тысячи инструментов и много 
новых машин. ' ' "V

Рассказывая об освоении новых ма
шин, Шелия все время подчеркивает, что 
эта работа каждый раз сопровождается

подъемом творческой активности всего 
заводского коллектива, притоком рациона
лизаторских предложений. Это понятно 
еще и потому, что инженер Шелия — 
секретарь заводского бюро изобретатель
ства и рационализации. От нее во многом 
зависит: быстрее подготовить поступив
шее предложеиие к рассмотрению, помочь 
автору, если требуется, изготовить чер
тежи, модель.

Многие предложения касаются созда
ния новых высокопроизводительных при- 
способлеяий и штампов. Они затем изго
товляются адесь же в цехе, где начальни
ком Кетеван Григорьевна Шелия.

Кетеван Григорьевна справедливо се
тует на то, что в ежедневной текучке 
производственных дел иногда забываешь 
о главном —  о необходимости следить за 
всеми новшествами, которые рождаются в 
ходе всенародной борьбы за технический 
прогресс.

—  Сделали мы недавно партию резцов 
для силового резания по методу Колесова. 
А что дальше? Что нового у самого Коле
сова и других известных всей стране но
ваторов. —  за этим мы не всегда следим. 
Для командира производства громадное 
значение имеет расширение технического 
кругозора. Скажу о себе. Я работала па 
Тбилисском заводе имени Кирова, на за
водах Восточной Сибири, бывала на Ба
тумском машиностроительном заводе —  ц 
все же, как я мало знаю и как мало ви
дела! Мне кажется, нужно дать возмож
ность начальникам цехов чаще бывать на 
родственных предприятиях, не давать 
им замыкаться в рамках своего цеха, 
своего завода..,

...Инженер Шелия возвращается домой 
к вечеру, полная дум о заводе, о родном 
деле, о завтрашней работе цеха.

—  Начальник цеха пришел, —  шут
ливо и радостно встречает ее дочь, уче
ница 9-го класса.'

—  Нет, я, кроме того, и мама, самая 
обыкновенная мама, у которой хорошая 
девочка. Не так ли, Ирина?

И Кетеван Шелия целует дочь..,
*  *  *

Нам довелось слышать, с каким уваже
нием старые рабочие завода имени Орджо
никидзе говорят об инженере Шелия:

—  Кетеван Григорьевна —  беспартий
ная. Но подход у нее ко всему партий
ный. Так оно и должно быть у человека, 
которого воспитала Коммунистическая 
партия. Недаром наш коллектив дважды 
выдвигал ее в районный Совет, а ныне 
выдвинул кандидатом в депутаты Вер
ховного Совета республики. Мы уверены, 
что все избиратели Мерквиладзе избира
тельного округа X ; 23 отдадут за нее свод 
голоса в день выборов.

Слова старых рабочих верно рисуют 
образ передового советского инженера —  
достойного кандидата блока коммунистов 
и беспартийных.

Н. Н О ВИ Ц КИ Й .

Т Р У Д  —  Д Е Л О  Ч Е С Т И
В селении Зана, Цхакаевского района, 

все знали веселую девочку, которая после 
окончания уроков в школе часто появ
лялась на чайных плантациях и помога
ла колхозникам в труде.

Быстро пролетели детские годы. Татьяна 
Ткебучава окончила восьмилетнюю школу, 
затем курсы агротехников и вскоре была 
назначена агротехником в родное село. 
Т. Ткебучава сразу же энергично взялась 
за работу.

В годы Великой Отечественной войны 
она стала сборщицей чая. Татьяна Екв- 
тимовна решила добиться высоких уро
жаев, внести свой скромный вклад в ве
ликую борьбу за победу нашей Родины. И

вот первая в селе она собрала 2.000 кило
граммов чайного листа с гектара.

Шли годы. Т. Ткебучава Совершенство
вала свое мастерство. В 1950 году с уча
стка в 0,5 гектара она собрала 7.657 ки
лограммов чайного листа, в 1951 году 
знатная сборщица чая собрала уже 11.200 
килограммов чайного листа. Так из года 
в год передовая колхозница Т. Ткебучава 
получает все более высокие урожаи чая.

Коммунистка Т. Ткебучава принимает 
активное участие в общественной жизни 
родного села. Она является депутатом 
сельского Совета.

—  Всем своим трудом,— говорит Т. Тке
бучава, —  я стремлюсь к тому, чтобы

В С Е  С И Л Ы  Н А  У С П Е Ш Н О Е  В Ы П О Л Н Е Н И Е  
П О С Т А Н О В Л Е Н И Я  Я Н В А Р С К О Г О  

П Л Е Н У М А  Ц К  КП С С
В Квемо-Мачхаани

запущены животноводческие фермы
Мы попали на заседание бюро Сигнах- 

ского райкома партии в тот момент, когда 
секретарь по зоне Алазанской машинно- 
тракторной станции Валериан Шавлака- 
дзе рассказывал о зимовке скота в кол
хозе имени Махарздзе села Квемо-Мачха
ани.

—  Ни в старых, пп в новых коров
никах артели, —  говорит он, —  нет ко
рыт. Поэтому животных здесь кормят 
прямо на земле. Пастухи разбрасывают 
немытые, нерезаннме корнеплоды на пло
щадке перед свевлохранилищем. Живот
ные гложут крупные кормовые бураки, 
стараясь схватить их зубами, катают по 
земле, загрязняют.

Ни в одном помещении молочно-товар
ной фермы нет сточных канав. Выложен
ный грубым булыжным камнем, неровный 
пол буйволятника покрыт невысыхаю
щей жижей. Загоняемые на ночь в этот 
хлев животные скользят, падают, долго 
выискивают себе место, где можно было 
бы лечь.

Мы слушали и не хотели верить, что 
в благодатной Алазанской долине, на фер
мах одной из самых крупных и богатых 
сельскохозяйственных артелей так плохо 
содержится скот.

Позже выяснилось, что у квемомачха- 
анцев неблагополучно не только с зимов
кой скота. У них имеются десятки отелив
шихся летом животных, но ни одюу коро
ву или буйволицу здесь не перевели на 
стойловое содержание и не доят уже с де
кабря. Можно себе представить, сколько от 
этого колхоз потерял молока!

Фермы колхоза имени Махарадзе из
вестны в районе низкой продуктивностью 
и большим падежом животных. За прошед
ший год, например, здесь потеряно И  
процентов поголовья крупного рогатого 
скота. На каждую корову надоили всего 
236 литров молока.

Решив побывать на этих фермах, мы, 
вместе с председателем райисполкома

Иосифом Месхншвили, отправились н а ' 
следующий день в Карагачевую степь, где 
в 35 километрах от села находится скот 
квемомачхаансвого колхоза.

В долине стоит ясная, не по-зимнему 
теплая погода. Всюду— в пойме, по зеле
неющим приречным лугам и неподалеку от 
ферм пасутся стада.

—  Кормов в артели имени Махарадзе 
более чем достаточно, —  рассказывал по 
дороге наш спутник. —  Все, что вы там 
видите,—  и он широким жестом обвел 
поля и взгорья около показавшихся за 
Хирсой ферм, —  все эти густо расстав
ленные стога сена и скирды соломы при
надлежат квемомачхаанцам. Они загото
вили много концентратов, корнеплодов и 
бахчевых культур. Свекла у них нынче 
уродилась крупная, сахаристая, тыквы —  
почти двухпудовые. Здесь заложили бо
лее тысячи тонн силоса, причем к сочной 
кукурузной массе пока не было нужды 
даже прикасаться, ни одну силосную яму 
квемомачхаанцы еще не вскрыли.

—  Почему же, —  спрашиваем, —  эти 
фермы так запущены, может быть, руко
водители в колхозе слабые или не знают 
животноводства?

Выяснилось, что заведуют обеими 
фермами —  специалисты. Председатель 
артели Владимир Кобаидзе тоже зоотехник 
и девять лет возглавлял молочно-товар
ную, а потом коневодческую фермы.

Пока мы пытались разгадать —  поче
му при достаточном количестве животно- 

I водчеекпх помещений, изобилии кормов и 
I грамотных руководителях скот все же так 
■ заброшен, наша машина приблизилась к 
огороженному колючим плетнем первому I 
скотному двору. В  нем не было видно ни 

| души. На продолжительный сигнал авто- | 
мобидя никто не откликнулся, не залаяли 1 

I даже собаки. Водителю пришлось выйти , 
из машины, открыть ворота и въехать в ! 
пустой, сильно занавоженный двор. Мы | 
уже успели осмотреть коровник, когда,

наконец, показался заспанный скотник 
Самед Коджаев, а потом подошли и его 
товарищи —  телятник Мамед Али-оглы и 
пастух Псахан Расул-заде.

—  Сколько у  вас коров и молодняка? 
— спросил председатель исполкома.

—  У меня, —  ответил наиболее разго
ворчивый телятник, —  66 голов. —  А 
сколько у  скотника, он не знает. Говорит, 
приблизительно 30 коров и 20 волов.

—  Неужели он их не считает?
—  Нет, скот пригоняют вечером, когда 

в темном коровнике считать уже трудно.
—  А кормите вы животных разве не 

в помещении?
—  В  нем кормить нельзя— очень гряз

но.
Мы заинтересовались молодняком высо

коудойного племенного скота. Из приобре
тенных колхозом 27 прекрасных годова
лых телок и бычков бурой латвийской по
роды одна нетель здесь уже погибла. 
Причину этого нам не смогли объяснить 
ни приставленные к телкам люди, ни за
ведующий фермой.

Доставленные издалека ценные живот
ные содержатся в неприспособленном, тес
ном помещении бывшего склада, где не 
хватает света и воздуха. На цементном, не 
имеющем стока, полу всегда мокро. Перед 
нашим приходом его обильно устлали ду
шистым сеном.

—  Вам не жалко бросать под ноги та
кой хороший корм? —  спросили мы.

—  А что делать, —  отвечает скотник 
Афанасий Нинуль, —  когда нам не под
везли подстилочпой соломы.

Полученный накануне в райкоме руко
водителями колхоза нагоняй, который 
коснулся также и механизаторов, заставил 
людей немного раскачаться. Когда мы 
подъехали ко второй квемомачхаанской 
ферме, здесь возле нового коровника уже 
хлопотали вместе с плотниками председа
тель артели и директор МТС Павел Ге- 
дашвиди.

Мы попросили их показать нам поме
щение, о котором говорили вчера на бюро. 
В  буйволятник трудно было даже проник
нуть. Через низкий, темный проход толь
ко что выгребали полужидкий навоз.

На дворе мы встретили двух пожилых 
животноводов. Они спокойно смотрели па 
буйволят, бродивших по влажной площад
ке, усеянной недогрызанной кормовой 
свеклой, или чесавшихся о кормушки, в 
которых животным задают отруби, жмыхи 
и зерно. Корыта свалились с поддержи
вавших их вилообразных подпорок.

—  Почему не поднимите и не поста
вите на место кормушки? —  спрашивает 
директор МТС.

—  Все равно скотина опять их сва
лит, —  невозмутимо отвечает пастух Ге
оргий Ментешашвили.

—  Неужели нельзя перед скармлива- 
| нием корнеплоды мыть, крошить и насы- 
I пать па рештаки?

—  Все можно, —  говорит пастух, —
: но тогда надо доставить сюда эти решта- 
| ки, корнерезку и другие машины для при
готовления кормов, а заодно подвести к

| фермам электроэнергию и воду.
—  Мы ожидали, —  продолжает он,—  

что все это у нас будет. Но вот выстрои-
: ли коровники, а в них пока нет оборудо
вания, нет ни одной машины, нет корму
шек, воды и даже полов. А что толку в 

I одних стенах да крыше? Ни кормить, ни 
! поить скот в этих помещениях мы не мо
жем. В них так же сыро и грязно, как и 
в том старом буйволятннке, который вы 

; только что осматривали.
—  Прямо досадно, —  заявляет второй 

животновод Иосиф Чучулашвили,— в бан-
I ке у нас около миллиона рублей денег, 
в складе до 10 тонн цемента, а исполь
зовать их не можем.

—  Почему?
—  Да потому, что у нас еще не умеют 

как следует хозяйствовать.
Он сделал паузу, вздохнул и с горечью 

добавил:
—  А главное —  у нас на фермах 

I не хватает людей. Все мы, что здесь 
I трудимся, как видите, уже в летах.
1 —  А где же ваша молодежь, почему

па фермах не видно женщин? —  епро-' 
сили мы председателя артели.

—  Женщины наши сюда не идут, —  
ответил он. —  По старой, все еще не от
жившей традиции, они считают, что жи
вотноводство— дело мужское. А молодежь 
и калачом сюда не заманишь. Поэтому нам 
приходится привлекать людей со стороны. 
В  Квемо-Мачхаани живут 37 семей, ра
ботники которых у нас трудятся, не яв
ляясь членами нашей артели. В брига
дах, обслуживающих крупный рогатый 
скот, более половины пастухов —  не кве
момачхаанцы, а люди пришлые.

Эти слова помогли нам увидеть корень 
всех бед, происходящих на фермах. 
Вспомпились очерки в «Правде» писателя 
В. Овечкина, в которых рассказывается, 
как патриоты своих сел и колхозов бервут в 
свои руки самые трудные отрасли родного 
колхозного строительства.

А в Квемо-Мачхаани почему-то не на
шлись такие патриоты.

Быть может, в селе действительно нет 
людей, которых можно было бы напра
вить на фермы? Нет, это не так. В Кве
мо-Мачхаани можно встретить по мень
шей мере человек тридцать здоровых, 
крепких парней да примерно столько же 
цветущих, полных сил девушек, которые 
не заняты общественно полезным делом. 
Эти молодые люди, окончив восьмилетнюю 
школу, без зазрения совести отсиживают
ся на иждивении своих обеспеченных ро- 
дителей-колхозников, бесцеремонно укло
няются от работы в артельном производ
стве. Одним из таких «героев» является, 
например, сын старательного колхозного 
чабана М. Папуашвили. Этот 17-летний 
бездельник занимается тем, что, окола
чиваясь по вечерам около клуба, перепро
дает по повышенной цене билеты в кипо.

Избегает полезного т/уда, отрывается 
от своей артели и его ровесник комсомо
лец Анзор Махарашвили. Выработав еще 
летом в строительной бригаде 40 трудо
дней, он с тех пор забросил работу в кол
хозе.

Не спешат приступать к колхозной ра
боте, а о фермах и слышать не хотят, не
которые молодые селяне, уже давно вер
нувшиеся из армии, —  Доментий Менте- 
шашвпли, Гиви Каташвили, Отар Джан-

внести свою лепту в борьбу за дальней
ший крутой подъем сельского хозяйства.

Татьяна Еквтимовна Ткебучава выдви
нута кандидатом в депутаты Верховного 
Совета Грузинской ССР по Накалакевско- 
му избирательному округу М5 265.

Высокое доверие народа еще больше 
воодушевило Т. Ткебучава. Она первая в 
колхозе закончила сезонные полевые ра
боты.

Передовая колхозница, мастер высоких 
урожаев Татьяна Еквтимовна Ткебучава—  
достойный кандидат нерушимого блока 
коммунистов и беспартийных.

Б. М И Л Ю ТИ Н .

шчитии
карашвили и Илья Тамазашвшга стремят
ся стать шоферами или, в крайнем слу
чае, трактористами. Когда им говорят, 
что шоферов и трактористов здесь пока 
хватает, они заявляют, что могут ждать 
и год, и два... Если же в деревне им дол
го не предоставят работы, какую они се
бе наметили, то молодые люди готовы ско
рее поехать работать в Тбилиси, Ргуставп, 
Кутаиси, куда хотите, но только не на 
фермы.

—  Вот поэтому-то, —  говорит быва
лый бригадир животноводов Фарнаоз Мен
тешашвили, —  из 11 человек моей брига
ды семеро пастухов —  люди не из наше
го села, а пришлые. Вы только подумайте. 
Московские, киевские и тбилисские го
родские парни и девушки покидают род
ных, оставляют столичную жизнь и едут 
за тысячи километров на целинные земли 
Казахстана и Алтая, а мы некоторых на
ших молодых людей не можем направить 
даже на свои артельные фермы, находя
щиеся менее чем в часе езды от родитель
ских очагов.

Заброшенность квемомачхаанских ферм, 
—  а надо заметить, что подобные фер
мы имеются и в других сишахскст 
колхозах —  свидетельствует о том, что 
многие работники района уподобились 

! тем руководителям, которые, как об этом 
: сказано в постановлении январского Пле- 
! пума Центрального Комитета партип, «тгри- 
I мирились с запущенностью животновод
ства и не принимают необходимых мер й 

; ликвидации его отставания».
С этим должно быть как можно скорее 

покончено. Постановление январского Пле- 
нума —  боевая программа для всех пар
тийных, советских и сельскохозяйствен
ных органов в борьбе за увеличение про
изводства продуктов животноводства. Сиг- 
нахцам необходимо быстрее навести поря
док на колхозных фермах, приложить все 
усилия, чтобы выполнить поставленную 
партией историческую задачу крутого 
подъема животноводства. * *

Г. БО Н Д А РЕН КО .
(Спец. корр. «Зари Востока»).



С е м ь я  и ш к о л а
На собрании родительского актива школ района 

имени 26 комиссаров г. Тбилиси
Выдающийся советский педагог, писа

тель и публицист Антон Семенович 
Макаренко как-то заметил, что при не
удачах воспитания своих детей родители 
часто стараются найти виновников «на 
стороне»: в недостатках работы школы,
Б0 влиянии «уличных мальчишек» и т. д.

Но А. С. Макаренко решительно тре
бует от родителей начинать поиски ви
новников с себя: «Когда в вашей семье 
появляется первая «детская» неурядица,—  
говорит он. —  когда глазами вашего ре
бенка глянет на вас еще маленькая и 
слабенькая, но уже враждебная зверуш
ка, почему вы не оглядываетесь назад, по
чему вы не приступаете к ревизии ваше
го собственного поведения, почему вы ма
лодушно не спрашиваете себя: был ли я 
р" своей семейной жизни большевиком? 
Нет. вы обязательно ищете оправданий...»

Эти полные глубокого смысла выска
зывания педагога-новатора вспомнились 
нам на собрании родительского актива 
школ района имени 26 комиссаров, посвя
щенного вопросу воспитания детей в 
семье.

В помещение театра армянской драмы,
где происходило собрание, пришли более 
1 . 0 0 0  человек —  родители и педагоги, 
представители фабрик и заводов, партий
ных, профсоюзных и комсомольских орга
низаций района —  все те, кого в одина
ковой мере волнуют вопросы воспитания 
нашего подрастающего поколения.

Со вниманием был выслушан доклад се
кретаря райкома партии т. Чхартишвили, 
построенный на конкретных фактах из 
глзяи школ района, на примерах, говоря
щих о том, что многие родители по-на
стоящему интересуются учебой своих де
тей, повседневно заботятся об их воспита
нии и тем самым на деле являются актив
ными помощниками школы во всей ее 
учебно-воспитательной работе.

Среди них следует назвать * секретаря 
партийного бюро макаронной фабрики 
т. Аладашвиди, работника артели «Груз- 
лесолродукт» т. Хизанишвили, инженера 
керамического комбината т. Бзхтадзе, со
трудника 12 отделения городской мили
ции т. Дургдшпвпли, чьи дети не только 
хорошо учатся в 87-й средней школе, но и 
принимают активное участие в обществен
ной жизни. В их успешной учебе и хоро
шем поведении, несомненно, заслуга не 
только школы, но и семьи.

Между тем есть еще родители, которые 
считают, что после того, как их сын или 
дочь переступили порог школы, за вос
питание детей должен нести ответствен
ность только педагогический коллектив. 
Нет нужды доказывать, что это вредное, 
неправильное мнение. Такие родители, 
пытаясь свалить всю тяжесть воспитания 
на школу, забывают о своих обязанностях. 
Факты, приведенные докладчиком, красно
речиво говорят об этом.

«Уважаемый директор! В  школу прид
ти не могу, так как у меня служба дру
гого рода». Так сухо, по-каицелярски от
ветил в письменном виде директору 
89-й школы -бухгалтер Навтлугской базы 
«Заготзерно» т. Хучуа, когда его пригла
сили в школу. А ведь с ним хотели пого
ворить о его ребенке, помочь воспитать 
его, поставить на правильный путь.

Несколько раз приглашали в 86-го шко
лу т. Григоряна, члена КПСС, чтобы обсу
дить с ним поведение его сына Вильяма 
—  ученика V класса.

—  Я занят, —  отвечал коротко т. Гри
горян. И даже тогда, когда школа попы
талась через руководителей организации 
где работает т. Григорян, воздействовать на 
этого «занятого отца», он настолько оби
делся, что теперь, встречаясь на улице 
с классным руководителем, не здоровает 
ся с ним.

А. С. Макаренко считал, что цели на 
шего воспитания диктуются реальным

движением Советской страны к коммуниз
му, закон которого предполагает «еще 
невиданные формы честности, справедли
вости, точности, разума, доверия, чисто
ты человеческой нравственной личности».

А чему, например, может научить 
своего сына Витю, ученика 82-й школы, 
инженер т. Сусловский, если, пожурив 
его в присутствии преподавательницы за 
систематическое нарушение д и с ц и п л и н ы , 
он после ухода педагога, дружески похло
пывая сына по плечу, сказал:

—  Не бойся, Витя, это я тебя ругал 
потому, что здесь учительница стояла.

Или, скажем, родные ученицы IV, клас
са 83-й школы Романишвили, которые 
разрешают своей дочери самостоятельно 
тратить около 200 рублей в месяц на свои 
причуды.

В  выступлениях участников собрания, 
родителей тт. Гаврильева, Котькалова, 
Занян, Пятаковой, заведующего учебной 
частью 88-й средней школы т. Мегрелидзе, 
члена родительского комитета 81-й школы 
т. Кузьминой и других справедливо отме
чалось, что детей в семье нужно растить 
честными и правдивыми, не боящимися 
трудностей, воспитывать в них чувство 
товарищества и ответственности за пору
ченное дело —  настоящих патриотов на
шей Родины.

Но есть еще у нас родители, которые 
оберегают своих детей от малейших труд
ностей в жизни, хотят поставить их в 
особое положение.

—  За последние годы.— сказал а сво
ем выступлении родитель т. Манукян, —  
95-ю школу (бывшую 33-ю женскую) 
окончило много детей. Одни пошли учиться 
в вузы, другие— работать на производство.
А вот такие, как Асмик Мкртычян, Лю
ся Шагинян, Асмик Амирханян и другие, 
не попав в высшее учебное заведение, не 
захотели работать и теперь сидят дома, 
бездельничают.

«Не торопитесь, подождите, —  говорят 
им родители, —  мы еще можем вас про
кормить».

- Такое воспитание ничего, кроме 
вреда, не приносит, —  заключает т. Ма
нукян.

Докладчик так же, как и выступавшие 
в прениях, приводил примеры, говорящие 
о том, как школа помогает родным в вос
питании детей. Часто педагоги приходят 
на помощь родителям, и благодаря их 
влиянию ребята начинают лучше вести 
себя дома, с уважением относятся^ стар
шим, помогают родителям по хозяйству.

Ученик 89-й школы Геннадий Саркисов 
плохо вел себя дома. В школе заинтересо
вались его поведением, поговорили с ним, 
внушили ему, что он плохо поступает, и 
мальчик исправился. Он стал лучше 
учиться, хорошо себя вести, и родители 
теперь им довольны.

Ее снимая ответственности семьи за 
воспитание детей, надо всегда помнить, 
что школа играет руководящую и направ
ляющую роль в формировании сознания 
молодого поколения.

В этом школе должны помогать пар
тийные и профсоюзные организации, ком
сомол. В  связи с этим следует отметить 
ту работу, которую ведет партийная орга
низация второго района Трамвайпо-трол- 
лейбусного управления (секретарь парт
бюро т. Гавашели). Эта партийная орга
низация помогает 87-й школе в учебно- 
воспитательной работе, систематически ин
тересуется тем, как родители занимаются 
воспитанием своих детей.

Собрание актива родителей, проведенное 
в районе имени 26 комиссаров, несомнен
но, окажет большую помощь педагогам и 
родителям в воспитании подрастающего 
поколения.

С  Г Е Ф Т Л Е Р .

архитекторВ  Цхалтубо сдан в эксплуатацию новый вокзал. Автор проекта 
3. Почепцева.

Н а  с н и м к е :  здание нового вокзала в Цхалтубо.
Фото П. Луценко.

Прием В. М. МОЛОТОВЫМ
Посла Великобритании У. Хэйтера и Временного 

Поверенного в делах Индии П. Кауля
4 февраля Министр Иностранных Дел СССР В. М. Молотов принял Посла Вели

кобритании в СССР г-на У. Хэйтера.
В тот же день В. М. Молотов принял Временного Поверенного в делах Индии 

в СССР г-на П. Кауля.

ОТВЕТЫ НА ВОПРОСЫ ЧИТАТЕЛЕЙ

События в Коста-Рике
ВО П РО С  Ч И Т А Т ЕЛ Я  Т. Д Ж А Н Е Л И Д З Е

Хороший почин
Недавно в Тбилисском театре оп4ры и 

балета имени 3. Палиашвили состоялся 
необычный вечер. Зрительный зал запол
нили певцы, балерины и танцовщики, кон
цертмейстеры, артисты оркестра и хора, 
художники, рабочие сцены и подсобных це
хов, а также их гости— родные, друзья. Ме
ста в оркестре заняли музыканты с духо
выми инструментами, у дирижерского 
пульта стал заслуженный деятель искусств 
республики Н. Желтухин. Этот вечер был 
у работников оперного театра вечером от
дыха. Они уступили свои обычные места на 
сцене и за кулисами своим коллегам —  ар
тистам других театров Тбилиси, а сами при
шли отдохнуть, послушать концерт.

Тбилисские деятели искусства с радостью 
откликнулись на приглашение работников 
театра оперы и балета принять участие в 
концерте, отобрав для выступлений свои 
лучшие силы.

В  этот вечер артисты театра музыкальной 
комедии имени В. Абашидзе —  заслужен
ные артисты республики Н. Мосешвили и 
В. Саларидзе, артисты Т. Бердзенишвили, 
Е. Чохели, А. Туриашвили, Т. Коданишви- 
ли и И. Кутателадзе впервые испол
нили одноактный водевиль Н. Ананиа
швили «Семейная война» (музыка Г. Ца- 
бадзе). От театра имени Марджани
швили в концерте приняли участие артист 
Т. Сакварелидзе, прочитавший стихи моло
дых грузинских поэтов, и народный артист 
республики Васо Годзиашвили, выступив

ший со своими музыкальными фельетона
ми. Представители театра имени Грибоедо
ва —  заслуженные артисты республики 
Л . Врублевская и И. Русинов показали 
отрывок из спектакля «Дни Турбиных», а 
заслуженный артист республики М. Пясеп- 
кий исполнил сатирические песни.

В  концерте приняли участие режиссер 
Грузинского Т Ю З ’а Алексишвили, артисты 
Грузинской филармонии Нино Зедгенидзе, 
мать и дочь Есиковские, отец и сын Ова- 
новы, Мареха Годзиашвили с ансамблем, 
В . Георгадзе, А. Пекелис и другие. Осо
бенно тепло приветствовали собравшиеся 
гостей из'Латвии —  Стефанию и Валерия 
Паберз, познакомивших грузинских арти
стов с латвийскими народными песня
ми. Мягко и выразительно аккомпа
нировала выступавшим концертмейстер 
Е . Атабекова. В  гости к  своим товарищам 
приехали артисты цирка: А. и Я. Одесские 
вели программу, артистка Н. Епифанова 
продемонстрировала сложный номер 
«Каучук».

После концерта в фойе театра начались 
танцы.

Партийная я профсоюзная организации 
театра решили регулярно устраивать ве
чера отдыха. Почин театра оперы и балета 
подхватили и другие театральные коллекти
вы Тбилиси. Вечера отдыха предполагают 
провести также театры имени Марджани
швили и имени Грибоедова.

И. ЭРИ С Т А ВИ .

В залах Всесоюзной художественной выставки
Всесоюзная художественная выставка, не

давно открывшаяся в Москве, является под
линным творческим отчетом мастеров изо
бразительного искусства перед широкой со
ветской общественностью. Рядом с маститы
ми художниками здесь широко представле
но творчество талантливой молодежи.

Борьба за мир, за дружбу между наро
дами, и созидательный творческий труд со
ветских людей —  таковы ведущие темы 
представленных на выставке произведений.

Здесь экспонируются картины и этюды 
художников, побывавших на целинных зем
лях Казахстана, Урала, Сибири, Алтая и за
печатлевших в своих работах благородный 
облик патриотов-нсвоселов, поехавших по 
зову партии поднимать целину.

На выставке представлено много портрет
ных работ. Это— портреты знатных рабочих 
и колхозников, писателей, видных обще
ственных деятелей; ряд произведений изо
бражает учебу и досуг счастливой советской 
детворы. Привлекают внимание пейзажи, 
многочисленные графические рисунки.

Широко представлено на выставке твор
чество художников Грузии. Посетители по
долгу останавливаются у  большого полот

на «Нам нужен мир», работы заслуженно
го деятеля искусств И. Тоидзе. С интересом 
рассматривают полную лиризма картину на
родного художника Грузии У. Джапаридзе 
«Гордость дедушки». А вот яркие и красоч
ные полотна А. Кутателадзе и М. Хвития 
«Радостный урожай» и «В ожидании вес
ны».

На выставке экспонируется также много 
работ скульпторов Грузии, среди них: пор
трет народного скульптора Грузии Я. И . Ни- 
коладзе работы П. Мзареулишвили, пор
трет заслуженной артистки Грузинской ССР 
М. Джапаридзе — Э. Какабадзе, серия 
скульптур на темы басен И. А. Крылова — 
Г  Александрова, майолики 3. Маисурадзе

Еще свежи в памяти недавние события 
в Гватемале, где в результате вооружен
ной интервенции, организованной амери
канской монополией «Юнайтед фрут ком- 
пани», было свергнуто законное прави
тельство Арбенса и поставлена у власти 
реакционная клика Армаса, установившая 
в стране режим кровавого террора.

С приходом к власти ставленников аме
риканских монополий гватемальский на
род лишился всех своих завоеваний, добы
тых в результате многолетней тяжелой 
борьбы. Компании «Юнайтед фрут» была 
полностью возвращена земля, экспроприи
рованная в интересах гватемальского на
рода по закону об аграрной реформе.

В начале нынешнего года в другой лати
ноамериканской республике —  Коста-Рике 
произошли события, чрезвычайно напоми
нающие вторжение интервентов в Гвате
малу.

Коста-Рика —  помещичье-буржуазное 
государство, отсталая аграрная страна 
Территория ее —  51 тысяча ̂  квадратных 
километров. Население —  825 тысяч че
ловек.

На протяжении десятков лет Коста- 
Рика является объектом жестокой эксплу
атации со стороны американских моно
полий. «Юнайтед фрут компани» принад
лежат в этой стране более одной трети 
всех обрабатываемых земель, железные до
роги, доки. Лучшие плантации бананов, 
какао, абаки (манильская пенька), таба
ка, кофе, ананасов принадлежат «Юнай
тед фрут», на ее же судах вывозятся 
экспортируемые из Коста-Рики товары. 
Разведка и добыча имеющихся запасов 
нефти захвачена другой американской 
монополией— «Стандарт ойл (}ф Нью-Джер
си». Американский капитал контролирует 
также горную промышленность, радио, 
почтово-телеграфную связь.

Президент Коста-Рики Хосе Фигерс про
водил в целом реакционную проамерикан
скую политику, однако он не мог не счи
таться с возросшими силами национально- 
освободительного движения »и под давле
нием народных масс предпринял робкую 
попытку добиться незначительных усту
пок от «Юнайтед фрут компани». Он до
бивался ее согласия повысить выплачи
ваемый этой монополией подоходный на
лог с 15 до 50 процентов.

В намерениях президента Фигерса аме
риканские монополисты усмотрели «кра
молу» и объявили его человеком со «слиш
ком левыми взглядами». Этого оказалось 
достаточным, тгобы они объявили Коста- 
Рику страной «коммунистической опас
ности».

Монополисты США решили одним уда
ром убить двух зайцев: расправиться с

и другие.
Превосходны иллюстрации У. Джапаридзе 

к поэме 'И . Чавчавадзе «Како Качаги», 
офорт «Озеро Рица» И. Размадзе, рисунок
гуашью «Квишхети» Н. Палавандишвилн, г-— »—  - - - _
эскизы декораций заслуженных деятелей | «недисциплинированным» президентом
искусств Грузии И. Аскурава и К. Кукула- 
дзе к операм «Даиси», «Что сделала колы
бельная» и «Лакмэ».

Художник В. Б РА Й К О ВС К А Я .

НОВЫЕ КНИГИ
Василь Стефаник — «Избранные произ

ведения» —  на грузинском языке. Сахел- 
гами, 1954 г. Тираж 10.000 экз., 22 стр. 
Цена 4 руб. 5 коп.

С  Чилая — «Пути развития грузинской 
советской литературы» — на грузинском 
языке. Сахелгами, 1954 г. Тираж 10.000 
экз., 341 стр. Цена 7 руб. 55 коп.

А. Тевзадзе —  «Стихи, поэмы»— на гру
зинском языке. Издательство «Сабчота 
мцерали», 1954 г. Тираж 5.000 экз., 288 
стр. Цена 6 руб. 50 коп.

Б. Гокадзе —  «Что должен знать бри
гадир строительной бригады животновод
ческой фермы» —  на грузинском языке. 
Сахелгами, 1954 г. Тираж 3.000 экз., 54 стр. 
Цена 60 коп.

терроризовать костариканских трудящих 
ся, все более решительно выступающих эа 
свободу и национальную независимость, 
дабы другие латиноамериканские паро
ды и их правительства не осмеливались 
■выступать против засилия американских 
монополий.

Американские магнаты капитала стали 
готовить вторжение на территорию Коста- 
Рики.

Подготовка интервенции была разобла
чена мексиканской газетой «Ла Вое де 
Мехико» еще в июле прошлого года. Га
зета сообщила, что никарагуанский дик
татор Сомоса, «выполняя роль, поручен
ную ему североамериканскими империа
листами», устраивает провокации против

Коста-Рики, аналогичные тем, которые
организовывались против Гватемалы.

Для предотвращения иностранного втор
жения посол Коста-Рики в США Фасио, 
по поручению своего правительства, вы
ступил на происходившем 10 января засе
дании совета Организации американских 
государств и указал на всю серьезность со
здавшегося положения в результате наме
рения Никарагуа развязать агрессию про
тив его страны.

Под давлением США, однако, совет этой 
оргайизации уклонился от принятия опре
деленного решения и обещал дать ответ по 
поводу выступления костариканского пра
вительства 12 января. А уже на другой 
день, 11 января, вооруженные отряды, воз
главляемые бывшими президентами Коста- 
Рики Шгкадо и Гуардиа, вторглись в эпу 
страну из Никарагуа и с боем оккупиро
вали ’ северную часть территории респуб
лики. Одновременно «неизвестные» само
леты начали обстреливать и бомбить го
рода и населенные пункты Коста-Рики, в 
том числе столицу —  Сан Хосе. Прави
тельственные войска вступили в бой е 
иностранными интервентами. Так нача
лись военные действия в Коста-Рике. -

Общественность во всем мире выступи
ла с резкими протестами против нового 
вмешательства американских монополий 
во внутренние дела латиноамериканских 
республик.

Уругвайский депутат Феррейра 1лъду- 
нате указал, что «страны с диктаторски
ми режимами» (Никарагуа, Венесуэла и 
др.) готовятся свергнуть демократическое 
правительство Коста-Рики» и что они «во
оружаются именно Соединенными ■ Шта
тами».

Особого внимания заслуживает сообще
ние корреспондента американского агент
ства Юнайтед пресс, который прогово
рился, что «многие наемники, которые 
сражались в  Гватемале, сейчас сражаются 
в Коста-Рике». Это многозначительное при
знание проливает яркий свйт на подопле
ку организации интервенций в  странах 
Латинской Америки.

Однако на сей раз организаторам ин
тервенции не помогли ни доллары, ни аме
риканское оружие, ни банды наемников. 
После двухнедельных боев интервенты 
были разбиты и остатки их бежали об
ратно в Никарагуа. В  боях был убит не
посредственный главарь интервентов, сын 
бывшего президента Коста-Рики Пикадор 
окончивший военную академию в США.

Тем не менее, судя по сообщениям пе
чати, угроза вооруженной интервенции в 
Коста-Рику яе устранена. Еорроапяндмгт 
американского агентства АссопгаэйтеД 
Пресс сообщает из Никарагуа, что там 
под руководством начальника миссии аме
риканской армии в Никарагуа полковника 
Джеймса Пампслли создается пехотный 
батальон численностью »  700— 1.000 
солдат, которые обучакггея американцами 
и оснащаются оружием из США. Одновре-* 
менно, по словам того же корреспондента* 
идет концентрация новых вооруженных 
сил на костарнканской границе. <

Миролюбивые народы всего мира е  не
годованием осуждают агрессивные происки 
американских империалистов в странах 
Латинской Америки и солидаризируются 
с народами этих стран, которые все реши
тельнее поднимаются на борьбу за свобо
ду, национальную независимость, за мир.

х онопгашвили.
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Г о р ь к и й  н а  с ц е н е

Любой горьковский спектакль —  событие ★
для театра, событие не только огромной
идейной важности, но и серьезной худо- о  С П Е К Т А К Л Е  .В А С С А  Ж Е Л Е З Н О В А *
жественной значимости. Понятно, с каким 
интересом и волнением работал творческий 
коллектив театра имени Руставели над 
«Вассой Железновой».

Спектакль «Васса Железнова» вызывает 
У зрителя самые разноречивые мнения. 
Одним спектакль нравится, другие находят 
его «не горьковским», третьи, не высказы
вая определенной точки зрения о данной 
постановке, видят в ней повод, чтобы по
говорить вообще о неких специфических 
трудностях, связанных с воплощением горь
ковских пьес на грузинской сцене.

Не останавливаясь подробно на первых 
Двух диаметрально противоположных оцен
ках, заметим: не является ли наличие раз
личных точек зрения подтверждением яв
ного интереса к новому спектаклю? Что же 
касается третьих— скептиков (к  счастью, 
их немного), то, на наш взгляд, мысль, ко
торая их тревожит, ничем не обоснована и 
ВРДД ли следует доказывать ее принци
пиальную ошибочность. В  самом деле, ведь 
” е о скрупулезном изображении деталей 
оыта (в данном случае быта русского) 
идет речь при постановке горьковских пьес,
Д об умении творческого коллектива по- 
боевому раскрыть обличительный или ут
верждающий пафос драматурга, его под
линно партийное отношение к описывае
мым событиям. Поэтому понятно, что лю- 
б°й горьковский спектакль, будь то на рус
ской или украинской, казахской или эстон
ской сценах, должен быть темпераментным 
и страстным, обличающим и жизнеутвер
ждающим. При этом пафос утверждения и 
сила обличения не должны подаваться 
нлакатно, навязчиво и декларативно. Они 
Должны рождаться из глубины проникнове
ния во внутреннюю, сложную и своеобраз
и ю  жизнь горьковских героев, из глубо
ко™ осмысления этой жизни. Именно так 
подходил к пьесам Горького грузинский 
театр. Боевым, здоровым духом, страстным 
° тРИцаиием несправедливости и насилия. 
Романтической окрыленностью героев и 
Драматизмом описываемых событий был

В Т Е А Т Р Е  И М ЕН И  Р У С Т А В Е Л И

всегда близок Горький грузинскому актеру 
и грузинскому зрителю.

Спрашивается, доносит ли новый спек
такль театра имени Руставели (режиссер 
Д. Алексидзе, художник Ир. Штенберг) 
такое понимание Горького? Бесспорно, да. 
Это не значит, однако, что новый спектакль 
лишен недостатков, о чем речь будет ни
же. Но важно отметить, что в художест
венном замысле постановщиков по-горьков
ски сочетается раскрытие большой социаль
ной темы с показом психологически слож
ных образов, что именно в  силу этого обра
зы спектакля не лишены своей историче
ской конкретности, а политическая направ
ленность пьесы Горького выражена в об
щем убедительно и четко. Важно отметить 
и то, что ведущей идеей спектакля стала 
не только идея обреченности уходящего 
класса (отсюда — такое тщательное рас
крытие смысла распада в семье Железио- 
вых-Храповых), но прежде всего горьков
ская идея утверждения нового класса — 
класса пролетариев, которому принадле
жит будущее. Отсюда— оригинальное реше
ние финала. Режиссерский финал, не пре
дусмотренный ремаркой Горького, звучит 
по-горьковски. Рашель уходит из дома 
Железновых. Остались позади полная об; 
реченность, разложение, смерть. С левой 
стороны высвечивается горизонт — откры
вается панорама, освещенная заревом рас
света. Слышится песня. Она все нарастает 
— мелодичная, бодрая, жизнеутверждаю
щая. И  Рашель идет навстречу этой песне, 
навстречу свету и борьбе за будущее.

Элементы символики в решении финала 
отнюдь не лишают его глубоко реалистиче
ского смысла. Напротив, финал становит
ся идеей всего спектакля, его знаменем, 
более того, он многое дополняет к спек
таклю. И  если бы не органическое при
сутствие данного финала в постановке, 
можно было бы упрекнуть театр в стремле
нии внешними приемами договорить то,

что в известной степени осталось недоска
занным. А  недосказанное в спектакле есть, 
и имеет оно принципиальное значение, ибо 
обедняет (хотя и не искажает) идею горь
ковской пьесы в самой ее основе.

Речь идет о борьбе Рашели и Вассы. И з
вестно, что ради показа этой борьбы на
писал ’ Горький второй вариант «Вассы 
Железновой», принятый советским театром 
как окончательный. Именно в столкновении 
Рашели и Вассы проводится идея непри
миримости двух враждебных друг другу 
классов и утверждается моральная победа 
мира Рашели над уходящим, но цепким 
и не сдающимся миром Вассы.

Нам думается, неверно было бы упре
кать режиссера Д. Алексидзе или А. Тои
дзе (Рашель) и Т. Чавчавадзе (Васса) в 
том, что они не поняли идею конфликта 
Рашели и Вассы или недооценили его зна
чения. Но в сцене столкновения Рашели и 
Вассы, предложив актрисам А. Тоидзе и 
Т. Чавчавадзе вести диалог в спокойном 
размеренном тоне, режиссер не добился от 
них правильного внутреннего самочувствия. 
Спокойствие, рожденное от сознания соб
ственного превосходства, от убежденности 
в своей правде, внешнее спокойствие, за 
которым должна ощущаться огромная си
ла, несгибаемая воля каждой из героинь,— 
вот что, вероятно, думали донести до зри
теля режиссер и актрисы, и что, к сожале
нию, не прозвучало в полную силу. Поеди
нок, в котором вступили в единоборство не 
свекровь и невестка, а два сильных, умных 
и убежденных политических противника, 
две жизненные философии, не получился.

Образ Рашели необычайно сложен для 
исполнения. Текст речи, насыщенный боль
шими мыслями, должен звучать в устах 
актрисы убежденно, но не декларативно, 
вдохновенно, но без ложного пафоса. Это
го трудно добиться, но в этом вся суть и 
единственная возможность не «засушить» 
роль, не сделать ее нравоучительной, дидак
тичной. Хотелось бы и нашу Рашель ви
деть более одухотворенной, более сильной 
при внешне спокойном и таком же обая
тельно-женственном облике, каким обладает 
исполнительница.

Образ Вассы в исполнении Т. Чавчава
дзе нашел наиболее полное раскрытие не

тп  и п тп тп тп  нчтттнотетш гулш м

в столкновении с Рашелью, а через взаи
моотношения с другими действующими ли
цами.

В  нечеловеческой ненависти к мужу, в 
презр ительно-покровител ьственном обр аще - 
нии с братом Прохором, в материнской 
нежности к младшей дочери Людмиле, в 
настороженно - недружелюбном отношении 
к старшей дочери Наталье, в пренебрежи
тельно-брезгливом тоне с секретаршей Ан
ной передает Т. Чавчавадзе сложный ха
рактер Вассы, характер, в котором торже
ствует одно неизменное качество—желание 
властвовать. Особенно сильно звучит в 
исполнении Т. Чавчавадзе сцена из тре
тьего акта, когда, поднявшись во весь 
рост, громовым голосом провозглашает 
Васса свое жизненное кредо: «Это я —
класс!», но тут же, схватившись за сердце, 
медленно опускается на стул. Да, непроч
ны силы Вассы Борисовны, так же, как 
непрочен весь ее класс —  гнилой, умираю
щий. Эта мысль утверждается в спектакле, 
— не только в физической смерти «желез
ной» Вассы и безвольного, развратного 
мужа ее капитана Железнова (Г. Давита
швили), но и в характеристике оставшихся 
«в живых» остальных обитателей железнов- 
ского дома. Нет будущего у Натальи и 
Людмилы, предрешен и финал Прохора.

Бездна отчаяния! —  так можно охарак
теризовать состояние Натальи в исполне
нии Т. Тетрадзе. Наталья Тетрадзе— умна, 
и это, пожалуй, самое ценное в замысле 
актрисы. Ее  героиня понимает, что вокруг 
ней все живут не так, что жить надо ина
че. Но как —  этого она не знает. Да, 
пожалуй, и не пытается узнать. Но от 
сознания никчемности своего и окружаю
щих ее людей бытия рождаются резкость, 
озлобленность, неврастеничность, отрица
ние жизни. В  игре Тетрадзе, при беспо
щадном объективном осуждении Натальи, 
есть доля ее субъективного оправдания. 
Впрочем, это даже не оправдание. Скорее 
всего —  сожаление о даром загубленной 
жизни. Актриса словно намекает нам, что 
в иных условиях, в иной среде, «не на 
той улице» —  все могло быть иначе. И  
лучшим подтверждением этому является ее 
инстинктивное тяготение к  Рашели.

Бездна отчаяния! —  так охарактеризова
ли мы состояние Натальи Тетрадзе. Без
дна смирения! — хотели бы мы сказать о 
Людмиле— Ж . Дугладзе, но воздержимся,

ибо не смирение, как оборотная сторона
анархического отрицания, выступает на 
первый план в исполнении актрисы. Ж- Ду* 
гладзе слишком акцентирует ребяческую 
дурость, беспомощность, наивность Людми
лы, обыгрывает ее детскую резвость, кап
ризное лепетанье, старается играть милого, 
обиженного ребенка. А  следовало бы боль
ше осудить в Людмиле ее блаженность, 
смирение, покорность, даже юродивость, 
как понятая социальные, как общественное 
зло. Однако актриса мало повинна в та 
кой трактовке роли. Так задумана роль 
режиссурой, и надо признать, что в плане 
режиссерского замысла актриса справляет
ся с поставленными перед ней задачами.

Несколько особняком стоит в спектакле 
фигура Прохора. Играет его А. Васадзе. 
Играет ярко, даже виртуозно. Тщательно 
продуманы актером мельчайшие штрихи, 
отточены детали, найдена своеобразная по
ходка, манера разговаривать —  развязная, 
фривольная, бесшабашная. Можно было 
бы упрекнуть актера (а также режиссера 
и художника) в неудачно сделанном гри
ме. Но суть не в гриме. Суть все-таки в 
том, что за внешней виртуозностью, за 
легкостью походки и водевильными при
емами, каковыми наделяет А. Васадзе сво
его Прохора, временами теряется суровая 
горьковская мысль, жестоко обличающая 
Прохора, как явление социальное; страш
ная фигура Прохора становится смешной. 
Подчеркиваем, однако, —  временами, ибо 
есть немало сцен, которые А. Васадзе про
водит блестяще и по силе художествен
ной выразительности и по глубине идейно
го замысла. Так, например, глубоко впе
чатляющи сцена объяснения Прохора со 
служанкой Лизой в первом акте, сцена 
смерти Вассы, когда торжествующий Про
хор неврастенически хохочет, празднуя 
спою победу.

Есть в  спектакле ряд исполнителей ма
леньких ролей, о которых не хотелось бы 
говорить вскользь, «в скобках». О каждой 
из них хочется сказать особо. В  спектакле 
запомнился образ секретарши Анны. Ж а л 
кое, ничтожное существо, пресмыкающееся 
перед своей хозяйкой, олицетворение лжи и 
подлости, —  такой предстает Анна в испол
нении Н. Алекси-Месхишвили. И  рядом с 
ней образ другой служительницы— несчаст
ной Лизы, запуганной, задавленной, уни
женной. У  Н. Магалашвили образ Лизы 
драматичен и глубоко человечен.

Впервые выступила на сцепе тбилисского 
театра Е . Сакварелидзе. Исполнение ею 
роли служанки Поли убеждает еще раз, 
что в в маленькой, почти незаметной роля 
можно многое рассказать зрителю. Мизан
сцена в конце спектакля, когда Поля то
ропливо сбегает с лестницы, спеша навсе
гда покинуть дом Железновых,— прекрас
ное режиссерское завершение разоблачения 
Железновых, и актриса хорошо доносит 
до зрителя его смысл.

Возвращаясь к  общему замыслу спек
такля, надо отметать интересное простран-  ̂
ственное его решение. Режиссер и худож
ник поделили спектакль на ряд эпизодов, 
динамично перенося действие с одной сце
нической площадки на другую. Здесь про
явились и изобретательность режиссерской 
мысли и вкус художника. Ир. Штенберг 
не сгущала красок в обрисовке убранства 
железновского дома. Однако1 в  целом ощу
щение давящей, гнетущей атмосферы пе
редано и в оформлении. Мрачный сейф, 
массивное кожаное кресло, которое бере
гут от лучей солнца, чтобы оно не попор
тилось, дубовый шкаф, лестница, повисшая 
над комнатой,—  все это не случайные де
тали, а продуманное воспроизведение ти
пических особенностей бытия Железновых. 
Вызывает лишь сомнение экстерьер. Непо
нятно, где происходит действие, —  то ли 
па веранде, то ли у  подъезда, то ли на 
крыльце. Хотелось бы видеть более точное 
и определенное решение этой картины.

Можно было бы упрекнуть режис
суру в излишнем увлечении музыкой. 
Кстати сказать, музыкой в последнее время 
стали слишком злоупотреблять многие ре
жиссеры драматических спектаклей, что 
отнюдь пе говорит об их взыскательном 
вкусе. Но, критикуя недостатки и отмечая 
положительные стороны спектакля «Васса 
Железнова», надо особо приветствовать об
ращение театра к Горькому. Театр взял 
одну из наиболее сложных пьес Горького 
и поработал над ней в меру своих сил и 
возможностей.

И еще об одном необходимо сказать.
Спектакль сегодня уже не такой, каким 
был вчера, и думается, что завтра он бу
дет еще лучше, еще осмысленнее н глуб
же. Для этого у театра есть все предпо-; 
склки.

Э. ГУ ГУ Ш В И Л И , 
кандидат искусствоведческих наук.



Заявление президента Чехословацкой Республики 
о прекращении состояния войны с Германией

ПРАГА, 3 февраля. (ТАСС). Сегодня 
здесь опубликовано заявление президента 
Чехословацкой Республики, в котором го
ворится:

С момента, когда гитлеровская Герма
ния начала агрессивные действия против 
безопасности, независимости и террито
риальной целостности Чехословакии, меж
ду Чехословацкой Республикой и Герма
нией наступило состояние войны.

Чехословацкий народ более шести лет 
находился под гитлеровской оккупацией 
и был освобожден от немецкого порабоще
ния благодаря победоносной войне Совет
ского Союза, который был решающей си
лон в антигитлеровской коалиции.

Познавшие на собственном опыте, что 
такое германский милитаризм, народы 
Чехословакии с полным правом требуют 
такого решения германского вопроса, ко
торое исключало бы новую угрозу миро
любивым народам и в то же время обеспе
чило бы немецкому народу мирное и де
мократическое развитие.

Путь к этому указан в соглашении, 
заключенном между четырьмя державами 
в 1945 году в Потсдаме, целью которого 
было создание единой Германии на де
мократической и миролюбивой основе и 
заключение мирного договора с Германией.

Вопреки постоянным стремлениям пра
вительства Советского Союза западные 
державы сделали невозможным достиже
ние соглашения по вопросу о мирном вос
соединении Германии и заключении с ней 
мирного договора. Наиболее серьезным

препятствием на пути мирного воссоедине
ния Германии являются парижские со
глашения, направленные на ремилитари
зацию Западной Германии и на ее вклю
чение как в уже существующие, так и во 
вновь создаваемые агрессивные группи
ровки.

Принимая во внимание, что между Че
хословацкой Республикой и Германской 
Демократической Республикой развивается 
всестороннее сотрудничество и все более 
укрепляется взаимопонимание и дружба и 
что между обеими странами нет спорных 
и неразрешенных вопросов, исходя из за
интересованности народов Чехословакии в 
мирном сотрудничестве со всей Германией 
и в целях создания добрососедских отно
шений, которые стали бы прочной осно
вой мирного сосуществования народов Че
хословакии со всем немецким народом,

заявляю на основании постановления 
правительства:

Состояние войны между Чехословацкой 
республикой и Германией прекращается.

Между обеими странами вступают в си
лу мирные отношения.

Прекращение состояния войны с Гер
манией не меняет ее международных обя
зательств и не затрагивает прав и обяза
тельств, вытекающих для Чехословацкой 
Республики из существующих междуна
родных соглашений четырех держав, ка
сающихся Германии, равно как и других 
международных актов о Германии, в кото
рых Чехословацкая Республика принимает 
участие.

Падение правительства Мендес-Франса
ПАРИЖ, 4 февраля. (ТАСС). На вчераш

нем заседании Национального собрания 
Франции, если не считать нескольких со
циалистов и радикалов, которые делали 
слабые попытки защитить политику Мен
дес-Франса в  Северной Африке, большин
ство ораторов резко выступало против пра
вительства. Даже социалисты, которые в 
целом стоят на стороне Мендес-Франса, рез
ко критиковали правительственную поли
тику. Социалист Рабье заявил о необхо
димости положить конец политике коло
ниальных репрессий. Другой депутат-со
циалист также сказал, что репрессии в 
Алжире вызывают всеобщее недовольство 
и что это наносит удар Франции.

Первым представителем правительства, 
взявшим слово в этих дебатах, явился ми
нистр по делам Туниса и Марокко Фуше, 
который старался успокоить, прежде всего, 
представителей французских колониальных 
кругов. Из выступления Фуше вытекает, 
что «внутренняя автономия», обещанная 
Туниоу, лишена всякого содержания, так 
как все прерогативы в экономической, 
дипломатической, военной и политической 
областях будут сохранены за Францией.

После выступлений некоторых депутатов 
на трибуну поднялся глава правительства 
Мендес-Франс, речь которого неоднократно 
прерывалась криками и шумом депутатов. 
Он признал, что значение происходящих 
дебатов выходит далеко за рамки севсро- 
африканской проблемы и что речь идет по 
существу о всей политике правительства в 
целом.

В  конце дебатов Мендес-Франс поставил 
вопрос о доверии, требуя принять проект 
резолюции радикала Майе, в которой выра
жается доверие правительству.

- ПАРИЖ, 5 февраля. (ТАСС). Сегодня 
рано утром в Национальном собрании со
стоялось голосование по вопросу о доверии 
правительству Мендес-Франса. Как из
вестно, Мендес-Франс поставил вопрос о 
доверии, требуя принятия резолюции, одо
бряющей правительственную политику в 
Северной Африке.

На ночном заседании продолжались де
баты, в ходе которых политика прави
тельства и сам премьер-министр подверг
лись резкой критике. Представители демо
кратических партий осуждали правитель
ство Мендес-Франса за то, что оно прово
дит политику вооружения Западной Гер
мании, возрождения вермахта. Они крити
ковали также правительственную полити
ку в Северной Африке. Депутат-комму

нист Балланже, обращаясь к Мендес-Фран
су, сказал: «В глазах всех патриотов вы
останетесь человеком, содействовавшим 
вооружению Западной Германии».

Министр внутренних дел Миттеран в 
своем выступлении пытался оправдать по
литику правительства в Северной Африке, 
ссылаясь на военные меры, принятые для 
подавления национально-освободительного 
движения.

Член «народно-республиканского дви
жения» (МРП) бывший министр Поль 
Кост-Флорэ заявил, что в Алжире полиция 
«совершала акты произвола и репрессии, 
оскорбляющие человеческое достоинство» 
и что в Северной Африке «тюрьмы пол
ны».

Мендес-Франс резко возражал оратору, 
утверждая, что в момент, когда его пра
вительство пришло к власти, в тюрьмах 
Туниса и Марокко уже находились тысячи 
заключенных. Он онова завефял предста
вителей правых групп в том, что позиции 
Франции в странах Северной Африки бу
дут сохранены. Мендес-Франс угрожал де
путатам: «Вы должны подумать, —  ска
зал он, —  о последствиях отказа в дове
рии. За границей ваше решение будет 
истолковано, как отказ от политики, ко
торая радовала всех наших друзей».

Затем после выступлений представите
лей различных парламентских групп с 
объяснениями их позиции началось голо
сование.

Резолюция о доверии правительству
была отклонена 319 голосами. За резолю
цию голосовало 273 депутата. После того, 
как председательствующий объявил ре
зультаты голосования, Мендес-Франс под
нялся на трибуну с намерением еще раз 
произнести речь. Однако депутаты не да
ли ему говорить. В  поднявшемся шуме 
Мепдес-Франс пытался что-то сказать, но 
вынужден был покинуть трибуну под 
неодобрительные возгласы депутатов.

Сразу же после этого Мендес-Франс 
вместе с министрами отправился в Ели- 
сейский дворец —  резиденцию президен
та и вручил ему заявление об отставке 
кабинета.

Первые полученные в Париже сообще
ния о реакции за рубежом на падение 
правительства Мендес-Франса свидетель
ствуют, что в Вашингтоне, Лондоне и 
Бонне это событие вызвало острую трево- 
пу за судьбу парижских соглашений в 
связи с предстоящим рассмотрением во
проса об их ратификации Советом респуб
лики Франции.

Империалистическая пропаганда С Ш А  раздувает неимоверный 
шум по поводу планов «прекращения огня в Тайваньском проливе». 
С помощью этой шумихи американские правящие круги пытаются 
скрыть свои агрессивные планы и обмануть общественное мнение.

(И з  газет).
Рис. Г . Л О М И Д ЗЕ .

Международная конференция 
по карантину и защите растений

ВАРШАВА, 3 февраля. (ТАСС). С 24 
января по 2 февраля в Варшаве состоя
лась 7-я международная конференция по 
карантину и защите растений. В  работе 
конференции приняли участие делегации 
СССР, Китайской Народной Республики, 
Польши, Чехословакии, Германской Демо
кратической Республики, Венгрии, Румы
нии, Болгарии и Монгольской Народной 
Республики.

На конференции были заслушаны и об
суждены доклады по вопросам борьбы с 
колорадским жуком, защиты хлопчатника 
от вредителей и возбудителей болезней, о 
достижениях в области химических средств 
борьбы с вредителями, а также о меро
приятиях по борьбе с вредителями и бо
лезнями сельскохозяйственных растений в 
Монгольской Народной Республике.

Конференция разработала мероприятия, 
направленные на усиление борьбы с вре
дителями и болезнями сельскохозяйствен
ных растений.

На заключительном заседании участни
ки конференции единодушно приняли об
ращение ко всем энтомологам, фитопато
логам и бактериологам мира.

«В то время, когда народы наших стран 
заняты мирным созидательным трудом,—  
говорится в обращении, —  правительства 
ряда капиталистических стран, возглавля
емые Соединенными Штатами Америки, 
вопреки воле народов ведут активную под
готовку к новой мировой войне, грозят

миролюбивым народам применением атом
ного и другого оружия массового уничто
жения.

Парижские соглашения предусматривают 
подготовку к химической и бактериологи
ческой войне, накопление химического и 
бактериологического оружия, а также при
боров и аппаратуры, специально подготов
ленных для использования в военных це
лях вредных насекомых и других орга
низмов.

Перед лицом такой опасности каждый 
честный человек должен еще активнее бо
роться против угрозы новой войны.

Мы, энтомологи, фитопатологи и бак
териологи, поддерживая Обращение Бюро 
Всемирного Совета Мира в борьбе за мар, 
со всей решимостью и негодованием под
нимаем свой голос протеста против приме
нения средств массового истребления лю
дей и всего живого. Мы обращаемся ко 
всем нашим коллегам по специальности с 
призывом:

требовать запрещения применения и 
уничтожения всех запасов атомного, бак
териологического и химического оружия;

не принимать участия в разведении 
насекомых и иных переносчиков вирус
ных, бактериологических и других забо
леваний, передающихся людям и домаш
ним животным;

срывать всеми доступными вам сред
ствами подготовку этих человеконенавист
нических действий».

В ы с т у п л е н и е  и н д и й с к о г о  п о с л а  в С о в е т с к о м  Союзе  
М е н о н а  в М а д р а с е

ДЕЛИ, 4 февраля. (ТАСС). Агентство 
Пресс траст оф Индпа сообщает о выступле
нии в Мадрасе индийского посла в Совет
ском Союзе Менона.

На вопрос корреспондента о том, боится 
ли Советский Союз «превосходящей мощи 
США», Менон ответил отрицательно и доба
вил, что «Советское правительство, стре
мясь к миру, полностью сознает свою 
силу».

Посол выразил надежду на то, что поезд
ка премьер-министра Индии Неру в Совет
ский Союз состоится летом этого года и что 
международные события не помешают 
этому.

Менон отметил, что у него нет никаких

сомнений насчет того, что Советское пра
вительство стремится к уменьшению на
пряженности в международных отношени
ях. С этой целью, сказал он, Советское 
правительство предприняло определенные 
шаги.

Правительство и народ Советского Союза, 
подчеркнул затем Менон, высоки оцени
вают независимую внешнюю политику Ин
дии и ее- роль в деле сохранения мира.

«Россия, —  продолжал посол, —  пони
мает, что в ее собственных интересах весь
ма существенно обеспечить длительный пе
риод мира. Она полностью осознает опас
ность атомной войны. Нигде в России не 
говорят о войне и нет военной истерии».

К вопросу о нормализации 
советско-японских отношений

З А С Е Д А Н И Е  К А Б И Н Е Т А
ШАНХАЙ, 4 февраля. (ТАСС). Как сооб

щается из Токио, на состоявшемся сегодня 
заседании кабинета министров Японии бы
ло принято решение «вступить в перегово
ры с Советским Союзом по вопросу о вос
становлении дипломатических отношений».

Согласно заявлению японского министер
ства иностранных дел, на сегодняшнем засе
дании кабинета было «официально реше
но» принять советское предложение о пере
говорах с целью нормализации японо-со
ветских отношений. При этом, как сооб
щается, было решено, что «всеми необходи
мыми деталями» будет заниматься министр 
иностранных дел Сигемицу.

По сообщению агентства Киодо Цусин, 
после заседания кабинета по вопросу об 
урегулировании отношений с Советским 
Союзом министр иностранных дел Сигемицу 
заявил, что Япония «в ближайший день 
или два» сообщит о своем согласии на пред
ложение Советского Союза начать перегово
ры о нормализации отпошений с Японией. 
По словам японского министра иностран
ных дел, этот ответ будет передан Совет-

М И Н И С Т Р О В  Я П О Н И И
скому Союзу через японского наблюдателя 
при ООН.

Токийское радио передает, что сразу же 
после заседания кабинета состоялось сове
щание руководства правящей демократиче
ской партии, на котором от имени прави
тельства выступил генеральный секретарь 
кабинета министров Немото, разъяснивший 
вышеуказанное решение кабинета. Радио 
сообщает, что совещание одобрило курс 
правительства и решило «всйчески содей
ствовать ведению переговоров с Советским 
Союзом». При этом демократическая партия 
заявила, что она «приложит все силы к 
тому, чтобы в кратчайший срок была со
звана японо-советская конференция по во
просу о восстановлении дипломатических 
отношений».

Как сообщает радио, на совещании было 
подчеркнуто также, что «не следует ста
вить условием для начала переговоров с 
Советским Союзом разрешение террито
риальных вопросов и вопросов о возвраще
нии интернированных японцев», т. к. эти 
вопросы «могут быть разрешены после вос
становления дипломатических отношений».

Искусственные препятствия в развитии культурных 
связей между СССР и Италией

РПМ, 4 февраля. (ТАСС). Как стало из
вестно, в сентябре 1954 года Академия 
наук СССР, учитывая пожелания итальян
ских научных и общественных организа
ций, а также взаимную заинтересованность 
советских и итальянских ученых в науч
ном обмене и сотрудничестве, пригласила 
делегацию итальянских ученых и искус
ствоведов посетить Советский Союз для 
ознакомления с работой научных учрежде
ний АН СССР и высших учебных заведений 
Советского Союза.

Это приглашение было направлено при 
посредство посольства СССР в Италии ита
льянскому Министерству иностранных дел,

от которого, однако, до сего времени не по
лучено никакого ответа по существу этого 
вопроса» хотя прошло уже пять месяцев. 
Отсутствие ответа ведет к  фактическому 
срыву этого мероприятия, представлявшего 
большой интерес для итальянских и совет
ских ученых.

Этот факт является подтверждением сло
жившегося в широких кругах итальянской 
общественности мнения о том, что итальян
ские власти не только не заинтересованы в 
поддержании и расширении советско-италь
янских культурных связей, но делают все 
возможное для того, чтобы затруднить их 
осуществление.

Западная Германия запасается атомным сырьем
МОНТЕВИДЕО, 4 февраля. (ТАСС). Как но 5.200 килограммов сульфата тория. По- 

сообщает бразильская газета «Импренса по- ставки атомного сырья боннскому реван- 
пулар», Западная Германия начала выво- Шистскому правительству, указывает газе- 
зить из Бразилии атомное сырье. Из порта
Виктория штата Эспирито-Санто. в Гам- та, тфоизводятся американскими компапия- 
бург на пароходе «Гаастерланд» отправле- ми «Мибра» и «Оркима».

Разногласия среди членов Лиги арабских стран
БЕЙРУТ, 4 февраля. (ТАСС). По сообще

ниям печати, двухдневные переговоры 
между делегацией, направленной каирским 
совещанием премьер-министров арабских 
стран, и премьер-министром Ирака Нури 
Саидом в Багдаде не убедили Нури Саида 
в необходимости отказаться от заключения 
военного пакта с Турцией.

После окончания переговоров в Багдаде 
было опубликовано коммюнике, которое 
предлагает премьер-министрам Египта и 
Ирака встретиться в Бейруте для урегули
рования разногласий, возникших в связи с 
намерением Нури Саида заключить воен
ный союз с Турцией. Однако, как сообщает 
каирекпй корреспондент агентства Франс 
Пресс, премьер-министр Египта Насер от
клонил это предложение. Официозная газе
та «Аль-гумхурия» заявляет, что «пред
ложение о встрече представляет собой лишь 
маневр, рассчитанный на затяжку време
ни» при  решении важного вопроса.

2 февраля на заседании египетского ка

бинета министров Насер информировал чле
нов правительства о «мерах, которые Еги
пет намерен принять в случае подписания 
турецко-иракского пакта». По словам 
«Аль-гумхурия», в этом случае «Египет 
выйдет из пакта коллективной безопасно
сти арабских государств и заключит новый 
пакт» без участия Ирака.

КАЙР. 4 февраля. (ТАСС). Вчера из Баг
дада в Каир вернулась делегация, которая 
вела переговоры с премьер-министром Ира
ка Дури Саидом по вопросу о предполагае
мом заключении турецко-иракского военно
го союза.

В связи с этим вчера же вечером возоб
новилось совещание премьер-министров 
арабских стран, которое заслушало доклад 
делегации о результатах ее переговоров. 
После длительной дискуссии участникам 
совещания не удалось достигнуть какого- 
либо соглашения.

Следующее заседание назначепо на 
0 февраля с. г.

Тбилиси
г о р о д с к а я  хроника

Пушкинские места в Тбилиси
10 февраля исполняется 118 лет со дня 

смерти великого русского поэта А. С. 
Пушкина. Грузинский народ, как и все 
народы нашей страны, свято хранит 
память о славном сыне русского народа. 
Многие страницы биографии Пушкина, 
его жизни и творческой деятельности 
связаны с Грузией, с Тбилиси.

Места, где жил 
Пушкин в Тбилиси, 
к сожалению, дале
ко не все были в 
свое время выявле
ны. Тифлисское го
родское самоуправ
ление подумало об 
этом лишь в конце 
X IX  века, когда сви
детелей пребывания 
Пушкина в Тбилиси 
уже не стало. Тем 
не менее, благодаря 
трудам историков, 
литературо в е д о в -  
пушкинистов уда
лось установить ряд 
исторических мест, 
связанных с пребы
ванием Пушкина в 
Тбилиси.

В  Грузию Пушкин 
выехал весной 1829 
года. Целью его по
ездки, как об этом 
пишут исследовате
ли. было желание 
вырваться из душ
ной атмосферы, соз
данной вокруг не
го царской жандар
мерией, повидаться 
с братом и друзья
ми — декабристами, принимавшими уча
стие в русско-турецкой войне, поближе 
познакомиться с Грузией. Свои впечат
ления от поездки он изложил в «Путе
шествии в Арзрум».

На пути в армию Пушкин остановился 
в Тбилиси, поселившись в доме на ны
нешней Русской улице (продолжение ны
нешней Пушкинской улицы, где в то 
время помещался «трактир с рестора
цией». )Сейчас на этом месте разбит 
сквер. «В  Тифлисе пробыл я около двух 
недель и познакомился с тамошним об
ществом»,— писал Пушкин в очерке «Пу
тешествие в Арзрум».

По прибытии в Тбилиси из Эрзерума 
Пушкин остановился у своего лучшего 
друга по лицею генерала Вольховского, 
занимавшего тогда должность обер-квар-

тирмейстера Кавказской Армии. По со
общению историка С. Эсадзе, Вольхов- 
ский жил над Комендантским управле
нием. Сейчас на этом месте стоит кино
театр имени Руставели.

Как можно судить по обнаруженному 
мною письму А. Чавчавадзе, оба поэта 
находились в одно и то же время в Тби

лиси и, по всей ве
роятности, встрети
лись. Гостеприим
ный дом Чавчава
дзе славился вГру- 
зни. Чавчавадзе жил 
тогда в доме, стояв
шем на месте, где 
сейчас находится 
здание Совпрофа 
Г рузии.

Находясь в Тби
лиси, Пушкин посе
тил СБежую еще мо
гилу Грибоедова. По 
рассказу одного из 
современников Пуш
кина, «Александр 
Сергеевич прекло
нил колена и долго 
стоял наклонив го
лову, а когда под
нялся, на глазах бы
ли заметны слезы».

О г.ребы в а и и и 
Пушкина в Грузии 
и на Кавказском 
фронте сохранились 
известия в газете 
«Тифлисские ведо
мости», хранящейся 
в наших библиоте
ках.

«Надежды наши,— пишет газета, — 
исполнились: Пушкин посетил Грузию.
Он недолго был в Тифлисе... Теперь чи
тающая публика наша соединяет самые 
приятные надежды с пребыванием 
А. Пушкина в стане кавказских войск и 
вопрошает, чем любимый поэт наш, сви
детель кровавых битв, подарит нас из 
стана военного...»

В  память пребывания Пушкина в Тби
лиси в центре города, в сквере, находя
щемся на площади имени Ленина был 
сооружен памятник великому поэту ра
боты скульптора Ходоровича.

И. ЕН И КО Л О П О В

Н а  с н и м к е :  памятник А. С. Пуш
кину в Тбилиси.

Фото. М. Квирикашвили.

Э с т о н с к и е  а р т и с т ы  в Т б и л и с и
На днях в Тбилиси с циклом камерных и 

симфонических концертов выступили эстон
ские артисты: певица Женни Сиймон и ор
ганист Хуго Лепнурм.

Приезд мастеров искусств братской Эсто
нии в столицу нашей республики является 
отрадным событием, заслуживающим вни
мания.

С интересной и разнообразной програм
мой выступила перед тбилисским слушате
лем доцент Таллинской консерватории Ж ен 
ни Сиймон (меццо-сопрано).

В  ее исполнении подкупает, прежде всего, 
свободное владение голосом и высокая куль
тура исполнения. Голос певицы звучит мяг
ко и выразительно.

Трудной в исполнительском отношении 
была программа камерных концертов певи
цы, которая состояла из вокальных сочине
ний Баха, Глюка, Перголези, Моцарта, 
Шуберта и других.

Глубиной чувств отличалось исполнение 
Женни Сиймон арий из «Страстей по Мат
фею» Баха и из «Орфея» Глюка. Мягко и 
лирично прозвучала популярная «Аве Ма
рия» Шуберта.

Всеобщее одобрение слушателей вызвала 
просто, искренно и проникновенно спетая 
«Песня Сольвейг» Грига из музыки к драме 
Ибсена «Пер Гюнт».

С интересом были прослушаны также в 
исполнении Женни Сиймон произведения 
эстонских композиторов.

Певица выступала под аккомпанемент 
органа. Ее достойным партнером явился за
служенный артист Эстонской ССР, органист 
Хуго Лепнурм.

В  своем сольном выступлении Лепнурм 
исполнил органные произведения Баха, Ген
деля, Куперена и других.

Эстонские артисты были тепло приняты 
слушателями.

М. П И ЧХА Д ЗЕ.

К о н ц е р т ы  д л я  и з б и р а т е л е й
В  дни подготовки к  выборам Грузинская 

государственная филармония проводит на 
избирательных участках, в клубах, домах 
культуры, на предприятиях концерты для 
избирателей.

В  театре музыкальной комедии имени
B. Абашидзе, Доме железнодорожника, Гру
зинском политехническом институте имени
C. М. Кирова, в клубе суконной фабрики 
перед избирателями выступили Грузинская

государственная капелла под руководством 
лауреата Сталинской премии композитора 
О. Тактакишвили, артисты филармонии.

27 февраля, в день выборов, бригады ар
тистов, музыкальные ансамбли будут обслу
живать городские и сельские избирательные 
участки.

Редактор И. Ч Х И К В И Ш В И Л И .
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=  ТБ И Л И С С К И Й  ИНСТИТУТ И Н Ж Е Н Е Р О В  |  
|  Ж Е Л Е З Н О Д О Р О Ж Н О Г О  ТРАНСПОРТА =  

ИМЕНИ В. И. Л ЕН И Н А

О Б Ъ Я В Л Я Е Т ,
= что 17 февраля, в 15 часов, в аудитории = 
|  №  35 института (ул. Ленина, 98) на от- = 
|  крытом заседании Ученого совета строи- = 
|  тельного факультета и факультета мо- § 
= стов н тоннелей Т б И И Ж Т ’а состоится §

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ
|  на соискание ученой степени кандидата |  
|  технических наук- |
|  Инженером РА БУ Х И  НЫ М  Лазарем = 
|  Григорьевичем на тему: «Пропускная = 
|  способность отверстий малых искусствен-1 
|  ных сооружений».
|  Официальные оппоненты: заслужен-!
1 ный деятель науки и техники, профессор |  
|  Л. Диасамидзе, кандидат технических = 
= наук, доцент Н. Роинишвили.
|  С диссертацией можно ознакомиться в § 
= читальном зале библиотеки института с = 
1 9 час. до 17 час. 30 мин. 
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С ЕГО Д Н Я  В Т ЕА Т РА Х  
Театр оперы и балета имени 3. Палиа

швили— «Кето и Котэ» (в 12 ч. дня), «Гор
да» (с уч. В. Чабукиани, в 8 ч. веч.); театр 
имени Ш. Руставели — «Разбойники» (в 
12 ч. дня), «Родина» (в 8 ч. веч.); театр 
имени К. Марджанишвили —  «Человек ли 
он?1» (в 12 ч. дня), «Завтра будет нашим» 
(в 8 ч. веч.); театр имени А. Грибоедова — 
«Годы странствий» (в 12 ч. дня и в 8 ч. 
веч.); театр армянской драмы — «Разорен
ный очаг» (в 12 ч. дня), «Вагиф» (в 8 ч. 
веч.); театр музкомедии имени В. Абаши
дзе — «Два рекорда» (в 12 ч. дня), «Ар
шин мал-алан» (в 8 ч. веч.); грузинский 
ТЮ З —  «Это случилось в Москве» (в 11 ч. 
утра, аб. №  29), «Мечта Андро» (в 5 ч. 
веч., аб. №  48); русский Т Ю З — «Ее друзья» 
(в 11 ч. утра), «Бедность не порок» (в 8 ч. 
веч.).

СТАД ИО Н
! ул. Борьбы, 2.

Ф У Т Б О Л
6 Ф Е В Р А Л Я

Проводится розыгрыш переходящего 
приза газеты «Ахалгазрда комунисти» 
между сильнейшими футбольными 

командами Грузинской ССР.
Принимают участие сборные команды: 
Аджарской АССР, Абхазской АССР 
Юго-Осетинской автономной области 
гг. Тбилиси, Кутаиси, Поти, молодежной 
футбольной школы и сборная юноше

ская команда г. Тбилиси. 
Начало игр: в 10, 12, 14 и 16 час.

Билеты продаются в кассе стадиона 
«Динамо».

Л . М. Лашевич с семьей и родственниками изве
щают о смерти 

И льи  М о и сеевича  А льтш уллер а .
Вынос 6 февраля, в 3 часа дня, из кв.—ул. Ма- 

чабсли, 15, на кладбище в Навтлуги.

Коллектив работников Министерства промыш
ленных товаров широкого потребления Грузин

ской С С 1'  извещает о смерти 
И осиф а А ртем овича Ер и б е кова  

и выражает соболезнование семье покойного.

Л . Н . Павлов с семьей извещают о смерти
Т ам ары  Леонидовны  П авло во й .

Гр. паних. ежедн., в 8 час. веч., на кв .—ул. Джа- 
нашвили, 10. Вынос 8 февраля, в 4 часа дня, 

на кладбище в Баке.

Коллектив сотрудников Тбилисского государ
ственного университета извещает о смерти 

инженера 
И льи  М оисеевича  А л ьтш ул лер а

и выражает соболезнование семье покойного.

Тбилисский институт инжеперов железнодорож
ного транспорта извещает о смерти студента 

факультета мостов к тоннелей 
Валентина  А ртем ови ча  Григорьяна .
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